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Driss Lachguar préside un meeting électoral pour la présentation de
Yassine Tounarti, candidat usfpéiste à la circonscription Rabat-Al Mohit

Si l’USFP a porté son choix sur un jeune candidat,
c’est pour démontrer que le renouvellement des élites
au sein des conseils et institutions de la capitale du

Royaume est devenu une nécessité impérieuse

SM le Roi félicite le Président du Vietnam 
à l’occasion de la fête nationale de son pays

Sa Majesté le Roi Mohammed VI a adressé un message de félicitations au Président de la République socialiste du
Vietnam, M. Tô Lâm, à l’occasion de la fête nationale de son pays.

Dans ce message, Sa Majesté le Roi fait part au Président Tô Lâm de Ses félicitations et Ses vœux les plus chaleureux
pour le bonheur et la prospérité du peuple vietnamien.

Le Souverain saisit cette occasion pour réitérer Sa constante détermination à œuvrer avec le Président vietnamien au
service des liens étroits et traditionnels de l'amitié maroco-vietnamienne.
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Ce qui compte 
pour l’USFP dans
tout remaniement 
du gouvernement, 
c’est son impact 
politique et social sur
la vie quotidienne
des citoyens
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Les activités du programme "Ecoles
d'été", parrainé par l’Agence Bayt
Mal Al-Qods Acharif, relevant du
Comité Al-Qods et dont ont béné-

ficié 4.000 enfants maqdessis, ont pris fin,
vendredi à Al-Qods, lors du plus grand ras-
semblement estival d'enfants dans la Ville
Sainte.

Le programme "Ecoles d’été", financé
par l'Association du Centre culturel maro-
cain et supervisé par le "Club des enfants
pour Al-Qods", a bénéficié à 4.000 enfants
maqdessis dans plusieurs écoles de la ville et
14 centres et associations, répartis sur l'en-
semble des quartiers de la Ville Sainte et les
villages alentours selon un choix basé sur la
conformité aux normes de sûreté et de sé-
curité, afin de fournir aux enfants bénéfi-
ciaires, âgés de 6 à 14 ans, un environnement
stimulant qui leur permet de libérer leur
énergie et de révéler leurs talents dans les do-
maines du sport et de l'art, à travers 150 ate-
liers d'art, de théâtre et de jeux d'équilibre et

d'intelligence, encadrés par des formateurs
professionnels.

Cette année, le programme "Ecoles
d’été" a été axé sur des activités variées per-
mettant de construire la personnalité de l'en-
fant en lui inculquant les valeurs d'intégrité,
de persévérance et de respect de la famille,
des traditions et de l'identité locale.

Au programme figurait également le lan-
cement de colonies de vacances et de scou-
tisme notamment en faveur de personnes à
besoins spécifiques et d’un camp spécialisé
pour un groupe d'étudiants en architecture
des universités d'Al-Qods et de Birzeit.

Ce programme a inclus les quartiers de
la ville ancienne d'Al-Qods, à savoir, Bab
Hatta, Harat Saadia, Aqabat Al-Saraya, Harat
Al-Nassara et Souk Al-Hasr. Les activitées
du programme ont aussi été réalisés aux
quartiers de Silouane, Rass Al-Aamoud,
Cheikh Jarrah, Beit Hanina, Wad Al-Jouz,
Jabal Mukaber, Sur Baher, ainsi que le camp
de Chaafat, village du prophète Samuel et

village Anata.
Le programme de colonies de vacances

est aussi marqué par des activités sportives
et ludiques, comme le basketball, des ateliers
interactifs et des séances d’animation et de
divertissement, sous la supervision de mo-
niteurs spécialisés.

Les enfants ont ainsi bénéficié d'ateliers
sur les mécanismes de protection dans les si-

tuations d'urgence, ainsi que de formations
aux meilleures pratiques en gestion des in-
cendies et aux premiers secours, outre des
ateliers dédiés à la communication avec la so-
ciété et l'environnement, les bonnes pra-
tiques pour préserver l'environnement et
l'équilibre naturel et l'appréciation de la res-
ponsabilité individuelle et collective dans le
cadre de vie.
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Nasser Bourita : Conformément à la Haute vision de
SM le Roi Mohammed VI, le Maroc prêt à partager
son expérience avec l'Indonésie et les pays africains

"Conformément à la Haute
vision de Sa Majesté le Roi
Mohammed VI, que Dieu
L’assiste, le Royaume du

Maroc est prêt à mettre son expérience à
profit pour renforcer le partenariat avec l'In-
donésie et les pays africains amis, dans le
cadre de la coopération Sud-Sud et trilaté-
rale", a indiqué, lundi à Bali, le ministre des
Affaires étrangères, de la Coopération afri-
caine et des Marocains résidant à l'étranger,
Nasser Bourita.

Intervenant à l'ouverture de la deuxième
édition du Forum Indonésie-Afrique (IAF),
M. Bourita, qui représente SM le Roi à cet
évènement, a fait savoir que cette coopéra-
tion peut englober notamment la mise en
œuvre de l'Initiative Royale pour promou-
voir l'accès des pays du Sahel à l'océan At-

lantique, visant à mettre les routes, les ports
et les réseaux ferroviaires du Royaume à la
disposition des Etats sahéliens enclavés, et
le projet de gazoduc Maroc-Nigeria, qui
constitue un levier essentiel pour stimuler
une croissance régionale intégrée dans la
zone atlantique.

Cette coopération peut également inté-
resser le domaine de la sécurité alimentaire,
du développement et de la modernisation
de l’agriculture africaine, en particulier dans
le contexte géostratégique actuel, ainsi que
l'investissement dans le secteur de la santé
et la souveraineté sanitaire, étant donné son
lien étroit avec le développement écono-
mique et social des pays du continent, a
ajouté le ministre.

M. Bourita a noté à cette occasion que
l'IAF constitue un modèle exemplaire de

coopération Sud-Sud, capable de relever les
défis auxquels les deux parties sont
confrontées en dépassant les approches
classiques de coopération pour adopter des
formules nouvelles, inclusives, innovantes et
intégrées.

Il a, à cet égard, exprimé son souhait de
faire de ce forum un véritable creuset pour
coordonner une coopération fructueuse et
constructive, via le renforcement des inves-
tissements indonésiens en Afrique et l'éta-
blissement des partenariats bilatéraux et
trilatéraux dans des secteurs prometteurs et
vitaux tels que les infrastructures, l'industrie,
la technologie, les énergies renouvelables, le
tourisme et l'intelligence artificielle, afin de
stimuler le développement et créer davan-
tage d'opportunités d'emploi sur le conti-
nent.

Le ministre a évoqué aussi la création
d'un forum économique régulier, avec la
participation du secteur privé, et la coopé-
ration pour relever les défis mondiaux, no-
tamment la rareté de l'eau, qui représente
une menace sérieuse pour le progrès, le dé-
veloppement économique et social, ainsi
que la sécurité et la stabilité des pays, rappe-
lant le dernier discours de Sa Majesté le Roi
dans lequel le Souverain a souligné "l’impor-
tance de la gestion des ressources hydriques
et de redoubler d’efforts et de vigilance, de
concevoir des solutions innovantes, de
subordonner les modèles de gestion aux rè-
gles de bonne gouvernance".

Il a, en outre, salué l’organisation réussie
de ce Forum, soulignant que l'engagement
résolu du Maroc à participer à cet événe-
ment émane de l'amitié étroite avec l'Indo-
nésie, sous l’impulsion des deux chefs
d’Etat, Sa Majesté le Roi Mohammed VI et
Son Excellence le Président Joko Widodo,
ainsi que de l'importance que le Royaume
attache à la sécurité, à la stabilité et au pro-
grès du continent africain, et à la promotion
de la coopération Sud-Sud.

S’agissant du thème de ce Forum "L'es-
prit de la Conférence de Bandung pour
l'Agenda 2063 de l'Afrique", M. Bourita a
indiqué qu'il s'inspire profondément de cette
conférence, un événement majeur ayant
marqué le dialogue sur la paix et le renfor-
cement de la coopération économique et
culturelle entre les pays africains et asia-
tiques.

Le ministre a, par ailleurs, souligné que
la position de l'Indonésie en tant que puis-
sance influente, résolue à soutenir la stabilité,
la souveraineté nationale et l'intégrité terri-
toriale de tous les pays du continent, ainsi
que son engagement à renforcer la coopé-
ration avec les nations africaines dans un
cadre mutuellement bénéfique, confère une
valeur substantielle à ce partenariat, visant à
promouvoir le développement, le progrès
et la prospérité pour les deux parties.

Clôture à Al-Qods des activités du programme “Ecoles d'été”
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Driss Lachguar préside un meeting électoral pour la présentation 

de Yassine Tounarti, candidat usfpéiste à la circonscription Rabat-Al Mohit

Si l’USFP a porté son choix sur un jeune candidat, c’est pour démontrer
que le renouvellement des élites au sein des conseils et institutions 

de la capitale du Royaume est devenu une nécessité impérieuse
Ce qui compte pour l’USFP dans tout remaniement du gouvernement,
c’est son impact politique et social sur la vie quotidienne des citoyens

Le Premier secrétaire de l’USFP,
Driss Lachguar, a saisi l’occasion
de la tenue d’un meeting électoral

à Rabat pour lancer des messages poli-
tiques clairs au gouvernement.

Lors de ce meeting tenu au siège cen-
tral du parti à Rabat pour présenter le
candidat usfpéiste à la circonscription
Rabat-Al Mohit dans le cadre des élec-
tions législatives partielles, le dirigeant it-
tihadi a souligné que le Maroc a connu
des moments difficiles et que le pays
souffre de stress hydrique, mettant en
exergue les orientations et plans straté-
giques de S.M le Roi pour faire face à
cette situation.

Driss Lachguar a souligné que ce qui
rassure, c’est que le pays dispose d'insti-
tutions fortes, à leur tête l’Institution
monarchique qui a lancé plusieurs chan-
tiers stratégiques aux niveaux social et
économique, précisant que le gouverne-
ment et les autres institutions doivent ac-

complir leurs prérogatives dans la mise
en œuvre desdits chantiers.

Le dirigeant ittihadi a épinglé l’Exé-
cutif  l’accusant d’être responsable de
l’actuelle situation sociale difficile et de
la détérioration du pouvoir d'achat des
citoyens sur lesquels pèsent lourdement
les dépenses de l'Aïd al-Adha, des va-
cances, et maintenant celles de la rentrée
scolaire,   évoquant également la flambée
des prix de la viande blanche et rouge et
du poisson.

Concernant l’éventuel remaniement
ministériel, Driss Lachguar a fait savoir
que ce qui compte pour l’USFP, dans
tout remaniement du gouvernement,
c’est son impact politique et social  sur
la vie quotidienne des citoyens.

Par ailleurs, le Premier secrétaire a af-
firmé que si l’USFP a porté son choix
sur un jeune candidat, c’est pour démon-
trer que le renouvellement des élites au
sein des conseils et institutions de la ca-
pitale du Royaume est devenu  une né-
cessité impérieuse.

En ce sens, le dirigeant ittihadi a dé-
noncé une certaine élite électoraliste
qui peuple les institutions élues. «Nous
la trouvons lors de toutes les échéances
électorales. Elle s'impose aux citoyens
et change constamment de parti. Ce qui
compte pour elle, c’est d’être présente
au sein de ces institutions pour servir
ses intérêts personnels qui n'ont rien à
voir avec ce que nous souhaitons, à sa-

voir construire un avenir prospère et
radieux pour nos institutions élues de
la capitale dans le domaine du dévelop-
pement et de la démocratie locale », a-
t-il précisé.  

En outre, Driss Lachguar a indiqué
que l'USFP se présentera aux élections
partielles dans la ville de Fkih Ben Salah,
et qu’il espère que les habitants de cette
circonscription feront confiance au can-
didat itthadi, afin de sauver cette ville, de
faire entendre sa voix, et de surmonter
tous les obstacles à la croissance et au

développement, tout en affirmant que
l'USFP veillera à ce que ces élections  se
déroulent dans un climat de transparence
et d'intégrité, et s’opposera à toutes les
violations électorales commises par n'im-
porte quelle partie.

Le Premier secrétaire a souligné que
l’USFP est toujours présent aux élections
partielles et est conscient que remporter
ces sièges ne change rien à la carte poli-
tique, mais il sait très bien que la pré-
sence dans ces élections découle d'un
principe politique fondamental, à savoir
que les élections constituent un moment
démocratique où le parti dialogue avec
les forces populaires et les électeurs sur
les questions et problèmes qui préoccu-
pent le citoyen marocain.

« Si l’USFP est présent dans les élec-
tions partielles organisées dans certaines
villes, c’est parce qu’il les considère no-
tamment comme une opportunité de
dialogue sur des questions vitales liées
aux citoyens », a-t-il fait savoir.

Il convient de rappeler qu’ont pris
part à ce meeting électoral le président
du Groupe socialiste à la Chambre des
représentants, Abderrahim Chahid, le se-
crétaire régional de l’USFP, El Hassane
Lachguar, des membres du Bureau poli-
tique, ainsi que des membres du Conseil
national du parti.

Mourad Tabet

Si l’USFP est présent
dans les élections 
partielles organisées
dans certaines villes,
c’est parce qu’il 
les considère 
notamment comme
une opportunité 
de dialogue sur 
des questions vitales
liées aux citoyens.

“
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Les stations de déminéralisation à Zagora

Une solution ingénieuse à la problématique des eaux saumâtres
La province de Zagora vit

au rythme de grands chan-
tiers prometteurs visant à

garantir un accès durable à l’eau
potable mais aussi à améliorer la
qualité de cette ressource vitale
affectée au niveau de cette partie
du territoire national par le phé-
nomène de la salinité.

En fait, le problème des eaux
saumâtres constitue un défi pour
la population mais aussi pour les
départements concernés qui ont
lancé au niveau de la province de
grands projets visant à améliorer
l’accès et la qualité de l'eau pota-
ble.

Ainsi, cinq stations de démi-
néralisation des eaux de nouvelle
génération sont déjà opération-
nelles au niveau de la province, le
but étant l'amélioration de la qua-
lité de l'eau potable, ainsi que la
généralisation de l’accès et le ren-
forcement de la capacité produc-
tive en termes de l'eau.

"La station de déminéralisa-
tion des eaux de Zagora dotée
d’un débit de 60 L/S, bénéficie à
plus de 60.000 habitants relevant
de la ville de Zagora et de la
commune de Tamgrout, soit la
plus grande station du genre au
niveau de la région Draa-Tafila-
let", explique à la MAP, le direc-
teur provincial de l'Office
National de l'Electricité et de
l'Eau potable (ONEE)- branche
Eau, Zyat Khalid Abdellatif.

Lancée par l’ONEE en 2018
pour combler le déficit enregistré
au niveau de Zagora et de Tam-
grout en termes de l’eau potable,
cette station de traitement qui

fonctionne par la technique de
l’osmose inverse a nécessité un
investissement de 80 millions de
dirhams (MDH), fait savoir M.
Abdellatif.

"Les eaux passent par plu-
sieurs étapes de traitement, de fil-
trage, de reminéralisation et de
désinfection avant d’obtenir une
eau bien traitée qui sera achemi-
née vers les réservoirs destinés à
la distribution", a-t-il détaillé,
ajoutant que trois autres stations
de déminéralisation sont prévues
à Taghbalt, Tazarine et à Nkob.

Par ailleurs, M. Abdellatif  a
fait état de la mise en place de 13
stations monoblocs de déminé-

ralisation pour un montant de 89
MDH pour une population bé-
néficiaire d’environ 52.000 habi-
tants. Les communes
bénéficiaires de ces stations mo-
biles sont Ktaoua, Taghbalte,
Oulad Yahya Lagrayre, Tamz-
moute, Ait Boudaoud, Tanssift,
Afra, Mazguita, Labliyda (02), Ait
Ouallal et Taftachna (02).

Ces actions s'inscrivent dans
le cadre d'un chantier ambitieux,
lancé depuis 2020, visant l'acqui-
sition de 44 monoblocs de des-
salement et de déminéralisation
ainsi que le lancement de 219 sta-
tions monoblocs pour mobiliser
un volume de plus de

70Mm3/an en vue de renforcer
la sécurisation en eau potable des
différentes localités situées en
milieu rural.

Toujours dans le cadre des ef-
forts visant à améliorer l'accès à
l’eau potable dans la province, le
ministère de l’Intérieur en colla-
boration avec les conseils élus,
ont procédé à l’acquisition de 35
camions-citernes de différents
volumes en vue d’acheminer
l’eau potable aux douars relevant
du monde rural fortement affec-
tés par la pénurie d’eau.

"Environ 200 douars bénéfi-
cient de cette opération qui s'ins-
crit dans le cadre du Programme

national d’approvisionnement du
monde rural en eau potable", a
indiqué à la MAP, le chef  du
parc-auto de la province de Za-
gora, Mohamed Jarid.

Pour mener à bien cette opé-
ration, plusieurs réunions, super-
visées par le gouverneur de la
province, se tiennent tout au long
de l’année en vue d’identifier les
besoins et mettre en place les
plans d’action, a-t-il dit.

La préfecture de Zagora pré-
voit, souligne M. Jarid, la mise en
service de 12 camions-citernes
supplémentaires en vue de ren-
forcer l’accès à l’eau au niveau de
la province qui jouit d’une longue
expérience en termes de distribu-
tion de l’eau grâce aux interven-
tions précédentes de la
Fondation Mohammed V pour la
Solidarité ou encore celles de
l’INDH.

Par ailleurs, plusieurs bénéfi-
ciaires au niveau des douars
concernés par la distribution
d’eau potable ont souligné l’im-
portance cruciale de cette opéra-
tion, qui leur a permis d’avoir un
accès quotidien et constant à
cette ressource vitale.

A rappeler que les départe-
ments concernés ont procédé à
l'acquisition de 1209 camions ci-
ternes et 9717 citernes en plas-
tique et la mobilisation d’un
budget important pour la loca-
tion des camions citernes en vue
d’assurer l’approvisionnement en
eau potable d’une population
avoisinant 3 millions d’habitants
située dans des zones rurales tou-
chées par le déficit hydrique.

Le barrage d’Agdez, un projet prometteur pour pallier le déficit hydrique à Zagora
Aune centaine de kilomètres de Za-

gora, le barrage d’Agdez mis en
service en avril 2023 se positionne

comme un ouvrage prometteur visant à
pallier le déficit hydrique dont pâtit la ré-
gion et à répondre aux besoins de plus en
plus pressants en eau.

S’étendant sur une superficie de 940
ha, cette infrastructure d’une hauteur de
130 mètres vient consolider les infrastruc-
tures hydrauliques de la province de Za-
gora, et de la région Draa-Tafilalet en
général, garantir un approvisionnement
suffisant en eau potable et stimuler la dy-
namique économique à travers la promo-
tion du secteur agricole et de l’électricité
hydroélectrique.

Le Maroc s’est en effet engagé, confor-
mément aux Hautes Orientations Royales,
dans une politique audacieuse axée sur
l’amélioration de la stratégie des barrages
et la gestion rationnelle des ressources hy-
driques en tant que vecteur d'un dévelop-
pement économique et social durable.

"Le barrage d’Agdez qui a nécessité un
investissement de 1,2 milliard de DH dis-
pose d'une capacité de stockage estimée à
247 Mm3, dans l'objectif  d'assurer l’appro-
visionnement de la province en eau pota-
ble et d’irrigation, de protéger la région

contre les inondations et de produire
l’énergie électrique", a indiqué Ajlali Mo-
hamed, chef  de ce barrage relevant du
Bassin hydraulique Draa-Oued Noun.

Ce projet, a-t-il ajouté, ouvre la voie à
la création d’emplois, à la prévention de
l’exode rural et au désenclavement de la ré-
gion par la création d’une route de 17 km
reliant la RN 9 et le barrage d’Agdez, sans
oublier l’amélioration de l’accès aux mul-
tiples sites à vocation touristique et natu-
relle, notamment les cascades de Tizgui.

La retenue actuelle de ce barrage,
construit sur l’oued du Draa, est de 31 mil-
lions m2, soit un taux de remplissage de
12,97%, a-t-il précisé dans une déclaration
à la MAP.

Cet ouvrage profite déjà aux centres re-
levant de Zagora, grâce à la Station de trai-
tement des eaux, réalisée par l’ONEE dans
le cadre du Programme national pour l'ap-
provisionnement en eau potable et l'irriga-
tion (PNAEPI) 2020-2027.

Selon le directeur provincial de
l’ONEE (Branche-Eau), Zyat Khalid Ab-
dellatif, depuis décembre 2023, la station
d’une capacité de 250 L/S, assure l’appro-
visionnement en eau potable des villes de
Zagora, d’Agdez et de la commune de
Tamgrout, au titre de la première tranche

mise en œuvre pour un budget de 730
MDH.

Cette station, dont le débit est extensi-
ble jusqu’à 375 L/s avec un horizon de sa-
turation en 2040, bénéficie dans le cadre
de la première tranche à plus de 72.000 ha-
bitants, a-t-il fait savoir.

Les cinq tranches à venir prévoient
l’alimentation des différentes communes
et localités relevant de la province de Za-
gora à partir des eaux du barrage d’Agdez,
notamment Ait Oualal, Nkob, Tazarine,
Fezouata, Ktaoua, Tagounite, Mhamid El
Ghizlane, Afelandrea, Tansift, Afra, Mez-
guita, Tamzmoute, Ouled Yahya lagurayre
ou encore Bouzaroual, précise le respon-
sable. Approchés par la MAP, plusieurs ha-
bitants de la province de Zagora ont fait
part de leur immense joie quant à la mise
en service du barrage d’Agdez qui a remar-
quablement redonné vie aux oasis de la ré-
gion et permis un approvisionnement
constant en eau potable.

"Le barrage est d’une importance vitale
pour les habitants de la province", a de son
côté souligné Mohamed Doudou, un agri-
culteur de la commune de Mezguita, rele-
vant son impact bénéfique sur les activités
agricoles, la préservation de la nappe
phréatique et la mobilisation de quantités

suffisantes en eau potable.
Après six années de sécheresse consé-

cutives, les réserves en eau, tant souter-
raines que superficielles, ont été
profondément impactées. Les niveaux de
remplissage des barrages sont à la baisse
et ne dépassent pas aujourd’hui 28 % au
niveau national, avec une répartition dés-
équilibrée entre les divers bassins hydrau-
liques.

Plusieurs projets seront programmés
pour faire face à cette situation hydrique
critique dans le cadre de la poursuite de la
mise en œuvre du Programme national
précité, conformément aux Hautes Orien-
tations contenues dans le Discours Royal
à l’occasion de la Fête du Trône.

Dans ce contexte, les divers acteurs
concernés ne cessent d'appeler à une meil-
leure rationalisation de la consommation
de l’eau et une lutte accrue contre toute
forme d’utilisation illicite de l’eau.

L'efficacité de ces efforts réside dans la
mise en œuvre d’une série de mesures, no-
tamment la réactivation de l’action des or-
ganes chargés du contrôle de l’exploitation
des ressources hydriques, particulièrement
la police de l’eau et l’opérationnalisation
des programmes d’urgence d’économie
d’eau.
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Sefrou : La construction du barrage M'dez touche à sa fin
Le barrage M'dez, situé à 58 km au

sud-est de la ville de Sefrou, entre
dans sa phase finale de construc-

tion, marquant ainsi l'aboutissement d'un
projet d'envergure dans le cadre de l'amé-
nagement du haut Sebou.

Cet ouvrage majeur, dont l'achèvement
était initialement prévu pour fin octobre
2024, a vu sa mise en eau anticipée à fin
février 2024.

L'accélération des travaux, répondant
aux Instructions Royales visant à accélérer
les projets liés à l'eau, a permis un gain pré-
cieux de huit mois. Cette avancée dans le
calendrier du projet souligne l'importance
accordée à la gestion des ressources hy-
driques dans la région.

Selon les responsables du barrage, ac-
tuellement, la retenue a déjà atteint un ni-
veau de 745 NGM, correspondant à
environ 8 millions de mètres cubes d'eau
stockées, un premier pas encourageant
vers la réalisation des objectifs fixés pour
cet ouvrage.

Ils ont noté que les dernières précipi-
tations qu'a connue la région les 27 et 28
août 2024 ont permis la retenue d'une crue
d’environ 3 millions de mètres cubes.

Dans une déclaration à la MAP, Abde-
laaziz Naji, Chef  d'aménagement du bar-
rage M'dez, a souligné que le projet
s'inscrit dans le cadre de l'aménagement du
haut Sebou et répond à un besoin urgent
pour résoudre la surexploitation abusive
de la nappe de la plaine de Saïss.

Il a précisé que M'dez est un barrage
en remblais à masque amont en béton,
d'une hauteur d'environ 109 mètres, avec
un volume de digue d'environ 2,6 millions
de mètres cubes.

Sa capacité de stockage impression-
nante de 700 millions de mètres cubes per-
mettra de répondre à trois objectifs
principaux, notamment le transfert de 125
millions de mètres cubes par an vers la
plaine de Saïss, la protection du barrage

Allal El Fassi situé en aval et l'alimentation
en eau potable des douars avoisinants.

M. Naji a également détaillé les ou-
vrages annexes du barrage, notamment la
dérivation provisoire, la vidange de fond,
les prises d'eau pour l'agriculture et l'eau
potable et l’évacuateur des crues.

Le responsable du projet a souligné
que les travaux sont pratiquement achevés,
avec un budget estimé à environ 1,6 mil-
liard de dirhams, notant que l'intégralité du
projet a été réalisée par un staff  marocain.

Le barrage M'dez s'inscrit dans un
vaste programme d'aménagement hydrau-
lique du bassin du Sebou, initié dès l'indé-
pendance du Maroc. Ce programme vise à
assurer l'irrigation des plaines du Gharb et

du Saïss, l'alimentation en eau potable des
centres urbains et des unités industrielles,
la production d'énergie hydroélectrique et
la protection des zones aval contre les
inondations.

Le barrage M'dez vient ainsi compléter
un réseau d'infrastructures hydrauliques
existantes (Oued Sebou), dont la capacité
totale dépasse déjà 5,7 milliards de mètres
cubes.

Au-delà de ses fonctions principales, le
barrage M'dez aura des effets induits signi-
ficatifs sur le développement de la région.
Il a permis de créer près de 400.000 jours
de travail pendant la phase de construc-
tion, contribuant ainsi à la qualification de
la main d'œuvre locale.

Le projet implique également le désen-
clavement des douars avoisinants par la
déviation de la route provinciale n 5016,
qui sera inondée par la retenue du barrage.
De plus, le développement du tourisme
environnemental autour de la future rete-
nue est envisagé, ouvrant de nouvelles
perspectives économiques pour la région.

Cependant, la réalisation d'un tel projet
n'est pas sans conséquences sur l'environ-
nement local. Des mesures d'atténuation
ont été prises, notamment l'indemnisation
des propriétaires des terrains expropriés et
le rétablissement des infrastructures affec-
tées. Ces dispositions visent à assurer une
transition équitable pour les populations
locales.

Importance de la préservation 
des ressources en eau à Es-Semara
Une campagne de sensi-

bilisation à l'impor-
tance de la préservation

des ressources en eau et aux
dangers de baignade dans les
lacs a été organisée, récemment
à Es-Semara.

Initiée par les acteurs de la
société civile œuvrant dans le
domaine environnemental, en
coopération avec les autorités
locales, suite aux dernières pré-
cipitations ayant permis aux lacs
collinaires de la province d'en-
registrer des niveaux de rem-
plissage élevés, cette campagne
vise à sensibiliser les habitants
et les visiteurs de ces espaces
naturels quant aux dangers de
baignade dans les lacs.

Selon les organisateurs, cette
campagne a également pour ob-
jectifs de sensibiliser à l’impor-

tance de la préservation des res-
sources en eau et de lutter
contre la pollution des lacs, vu
son impact négatif  sur l'envi-
ronnement.

Dans une déclaration à la
presse, Moulay Abdallah Bou-
grin, membre de l'association
provinciale des éleveurs de cha-
meaux à Es-Semara, a souligné
que l'organisation de cette cam-
pagne vise à sensibiliser la po-
pulation à la préservation de ces
ressources en eau, après les der-
nières précipitations qu'a
connues la province, étant
donné qu’elles constituent des
points importants pour l'abreu-
vement du cheptel et une véri-
table échappatoire pour les
habitants pour se ressourcer.

Cette campagne, a-t-il en-
chainé, vise aussi à attirer l'at-

tention sur les dangers poten-
tiels de la baignade dans les lacs,
qui donnent l’impression de
lieux paisibles et tranquilles,
alors qu’ils sont extrêmement
dangereux pour la baignade.

Pour sa part, Mohamed Ali
Hanini, membre de l’associa-
tion "Zemour" pour l'environ-
nement et le développement
durable, a indiqué que cette ac-
tion vise à promouvoir la prise
de conscience de l'importance
de la préservation des res-
sources hydriques, soulignant la
nécessité d’assurer le nettoyage
de ces espaces naturels.

A noter que les lacs colli-
naires de la province d’Es-Se-
mara ont enregistré des taux de
remplissage élevés, suite aux ré-
centes précipitations qu'a
connues la province.

Campagne de sensibilisation à l'économie
de l'eau ciblant les usagers des autoroutes
L'Agence du Bassin Hydraulique du Bouregreg et de la

Chaouia (ABHBC) a lancé, samedi, une campagne de sen-
sibilisation sur la nécessité de l'économie de l'eau, ciblant

les usagers des autoroutes.
Selon un communiqué de l'agence, le lancement de cette cam-

pagne intervient en exécution des Hautes Directives Royales et
s'inscrit dans les efforts du ministère de l'Equipement et de l'Eau
visant à renforcer la communication et la sensibilisation sur la né-
cessité de changer les comportements vis-à-vis de l'eau, d'optimi-
ser son utilisation et de mettre fin à toutes les formes de gaspillage
et d'exploitation excessive de cette ressource vitale.

L'ABHBC, en coordination avec la Société nationale des auto-
routes du Maroc, a lancé cette campagne de sensibilisation qui vise
à changer les comportements envers l'eau et à promouvoir son
économie, ciblant les usagers des autoroutes, à partir des péages
de Sala Al-Jadida, Bouznika et Tit Mellil.

Selon le communiqué, cette campagne coïncide avec la période
de retour des citoyens après les vacances d'été, période pendant
laquelle ces stations enregistrent le plus fort taux de passage de
l'année. Ainsi, la campagne pourra toucher une large portion de la
population.

Le communiqué conclut que cette campagne vise, de manière gé-
nérale, à accroître la conscience de toutes les couches de la société
sur l'importance de l'économie de l'eau.
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L'opération de collecte des don-
nées auprès des ménages dans
le cadre du 7ème Recensement
général de la population et de

l'habitat (RGPH) a démarré, dimanche,
dans l'ensemble des régions du Royaume
et se poursuivra jusqu'au 30 septembre.

Opération à portée stratégique, ce re-
censement, réalisé en application des
Hautes Instructions de Sa Majesté le Roi
Mohammed VI et en conformité avec les
recommandations de la Commission sta-
tistique des Nations unies, permettra de
fournir une image réelle de la population
et de l'habitat.

Le RGPH 2024 connaît la mobilisation
d'importantes ressources humaines avec
55.000 participants (enquêteurs, contrô-
leurs et superviseurs communaux). Il est
marqué par une diversité dans les catégo-
ries de participants, puisque 60% sont des

diplômés et des étudiants et 32% sont des
femmes et des hommes dans le secteur de
l'éducation, tandis que les autres fonction-
naires des administrations et institutions
publiques, les salariés du secteur privé et
les retraités de la fonction publique repré-
sentent 8%.

Au volet du matériel, le HCP a acquis
55.000 tablettes électroniques, cofinancé
par le ministère de l'Education nationale,
du Préscolaire et des Sports qui en béné-
ficiera dès la fin des travaux de terrain du
recensement, et ce dans le cadre de la pro-
motion du projet de l’école numérique.

Afin de garantir la qualité de ces appa-
reils, un bureau de contrôle a été sélec-
tionné pour inspecter et procéder à la
vérification des tablettes et s'assurer de
leur état de fonctionnement avant leur dis-
tribution aux participants, et en cas de
problème technique ne pouvant être ré-

solu dans les 48 heures, la tablette électro-
nique sera remplacée par le prestataire.

Les tablettes électroniques sont, ac-
tuellement, programmées pour l'usage ex-
clusif  du recensement et ne peuvent être
utilisées pour d'autres fins. Elles peuvent,
aussi, être localisées à distance et une in-
tervention immédiate des services de sé-
curité est prévue en cas de perte.

Outre la tablette électronique, les
moyens matériels et logistiques mobilisés
pour réaliser le recensement comprennent
55.000 fournitures de recensement (carta-
bles, badges, casquettes, fournitures de
formation, etc.), 350 centres de formation
et de stockage, 90 centres de stockage de
fournitures et 7.000 véhicules et chauf-
feurs.

Pour ce qui est du budget du RGPH
2024, il est estimé à 1,46 milliard de di-
rhams (MMDH), réparti sur la rémunéra-

tion des participants (67%), les moyens
matériels et logistiques (20%) et les
moyens technologiques (13%).

Lors de ce 7ème RGPH, un double
questionnaire sera utilisé afin de collecter
les données auprès des ménages. C'est ce
qu'avait affirmé le Haut-Commissaire au
Plan, Ahmed Lahlimi Alami, lors d'un
point de presse tenu jeudi dernier. Le pre-
mier questionnaire comprend des ques-
tions liées aux structures démographiques
et aux phénomènes rares comme la migra-
tion internationale et la mortalité, alors
que le second questionnaire, détaillé, com-
prend, en plus de ce qui précède, des ques-
tions sur de nouveaux sujets notamment
la protection sociale, l'utilisation des tech-
nologies de l'information et de la commu-
nication et l'environnement, a-t-il
expliqué.

Le format long du questionnaire vise à
approfondir les sujets habituellement in-
clus dans les statistiques précédentes,
comme la fécondité, la santé, l'éducation
et l'activité économique, ce qui permettra
de fournir les données nécessaires pour
suivre les objectifs de développement du-
rable et le rythme de la mise en œuvre du
nouveau modèle de développement, a
noté M. Lahlimi.

Ce questionnaire est adressé à l'ensem-
ble de la population des communes de
moins de 2.000 ménages et à un échan-
tillon de 20% des ménages des communes
dont la taille est supérieure ou égale à
2.000 ménages, tandis que le questionnaire
court sera adressé à 80% de la population.

Opération nationale d'envergure, le
RGPH permet de connaître les caractéris-
tiques démographiques, sociales et écono-
miques de l'ensemble de la population, y
compris les groupes de population spéci-
fiques tels que les nomades et les per-
sonnes sans-abri. Il s'agit aussi de
déterminer le volume et les caractéris-
tiques du parc de logements ainsi que les
conditions d’habitation des ménages.

RGPH 2024 : Démarrage de l'opération de
collecte des données auprès des ménages

6 Actualité

Région Casablanca-Settat 

Le RGPH lancé sous le signe de l'engagement et de la mobilisation
Al’instar des différentes régions du

Royaume, le Recensement général
de la population et de l'habitat

(RGPH) 2024 a été lancé, dimanche, dans
les différentes préfectures et provinces de
la région Casablanca-Settat, sous le signe
de l’engagement et de la mobilisation des
équipes en charge de l’opération comme
des citoyens.

Les équipes de recensement, sous la
supervision de la Direction régionale du
Haut-Commissariat au Plan (HCP), ont
commencé dans la matinée à sillonner mi-
nutieusement les différentes villes pour re-
cueillir des données d’importance cruciale
pour la planification du développement
national et local et des politiques publiques
durant les prochaines années.

Ces équipes, qui ont suivi une forma-

tion pointue en prévision de ce recense-
ment qui se poursuit jusqu’au 30 courant,
soulignent le sens d’adhésion et l’implica-
tion des citoyens qui se sont montrés coo-
pératifs durant cette première journée, à la
faveur d’une campagne de sensibilisation
du HCP qui a mis en avant la nécessité de
l’engagement des citoyens pour réussir
cette opération d’envergure nationale.

A Mohammedia, l’une des préfectures
de la région la plus peuplée du Maroc,
l’opération va bon train à la faveur des
moyens mobilisés pour atteindre les ob-
jectifs tracés. Selon Rachid Taoufiki, su-
perviseur provincial du RGPH à
Mohammedia, "l’opération a été lancée
dans de bonnes conditions". Pour lui, la
série de formations des équipes d’enquê-
teurs et la campagne de sensibilisation ont

contribué à susciter la mobilisation de
tous.

Les équipes chargées de mener ce re-
censement ont été choisies sur la base
d’une formation à distance et en présen-
tiel, à l’issue de laquelle ont été sélection-
nés 835 éléments pour couvrir l’ensemble
des communes de Mohammedia, dont 15
superviseurs communaux, plus de 260
contrôleurs et 643 enquêteurs, a-t-il expli-
qué.

Les équipes peuvent compter sur la
disponibilité de 90 voitures et de nombre
d’outils de travail modernes, a noté M.
Taoufiki, qui s’est félicité du "bon dérou-
lement de l’opération et de la coopération
fructueuse des autorités locales, des ser-
vices du ministère de l’Intérieur et des dif-
férents acteurs locaux".

Par ailleurs, les citoyens interviewés par
les équipes du HCP à Mohammedia, dont
des personnes à besoins spécifiques, ne
semblent éprouver aucune gêne à répon-
dre aux questionnaires. Certains d’entre
eux se sont dits conscients du caractère
stratégique de ce recensement et de l’im-
portance de l’engagement de tout un cha-
cun en faveur de sa réussite.

Opération à portée stratégique pour le
Royaume, le RGPH 2024 permettra de
fournir une image réelle de la population
et de l'habitat, selon le HCP.

L’opération, qui s'appuie sur un double
questionnaire afin de collecter les données
auprès des ménages, connaît la mobilisa-
tion d'importantes ressources humaines
avec 55.000 agents (enquêteurs, contrô-
leurs et superviseurs communaux).
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Le privilège de l’écrivain est de nous en-
traîner là où il veut et où nous ne se-
rions pas allés sans lui. Et comme le

lecteur disposant d’outils de recherche, il va
d’aventure en aventure pour pouvoir solliciter les
plis et replis du texte afin d’en dégager un sens
et en déguster sa part du plaisir qu’il lui offre. 

Nos écrivains sont là pour nous ouvrir, à
nous lecteurs, quelques pistes de lecture et même
des outils, un avant-goût de ces jouissances ame-
nant la satisfaction, voire la satiété, étant leurs
complices. 

Libé : Quel a été votre premier
texte, nouvelle ou roman, que vous
avez publié, que vous avez soumis au
lecteur ? 

M.J : J’avais quitté ma ville El Jadida,
au début des années 1970, pour continuer
mes études au lycée Imam Malik à Casa-
blanca (ancienne école de la Gare pen-
dant le Protectorat). J’étais alors en classe
de baccalauréat lettres et ce fut à l’internat
que je découvris avec mes camarades
élèves venus de plusieurs petites villes et
villages reculés plusieurs passions : ci-
néma, théâtre, sport, lecture et écriture.
Nous avions alors constitué une troupe
de théâtre parmi les élèves appelée « As-
sociation du théâtre des Avares » et en
même temps, j’avais commencé à écrire
de petites nouvelles en arabe ancrées dans
la réalité comme on la vivait et comme on
l’avait appréhendé dans ces années-là,
m’inspirant des nouvellistes marocains en
vogue à l’époque tels Mohammed Zefzaf,
Driss Khoury, Abdeljebbar Sehimi, entre
autres. 

Un élève en particulier de Khouribga
qui avait déjà publié par deux fois dans
un journal marocain Al-Alam, m’avait
alors montré comment envoyer mes es-
sais à ce journal qui consacrait chaque se-
maine une page « Aswat » aux jeunes
débutants. Après un ou deux essais in-
fructueux, un certain lundi matin du mois
de janvier 1972 rentrant au lycée après la
Grande sortie du week-end, et passant
par l’avenue Mohammed V, j’avais acheté
Al-Alam à 50 centimes et je tombais sur

ma nouvelle intitulée « La recherche du
dîner », postée une semaine plus tôt, pu-
bliée dans ladite page. C’était alors mon
premier texte publié dans la presse. Je ne
vous cache pas l’euphorie qui m’avait
alors pris. Je marchais dans la rue me pré-
cipitant vers mon lycée mais je sentais
comme si je volais au-dessus des nuages.
Un demi-siècle plus tard, je continue tou-
jours à écrire. 

Quels sont alors les auteurs ayant
influencé votre manière de regarder
les faits et de les écrire ? 

-A l’époque, c’étaient des auteurs
qu’on avait découvert entre nous, jeunes
élèves, ou en discussion avec nos profes-
seurs dont beaucoup étaient de jeunes
Français de la coopération d’un esprit
moderne ou tiers-mondiste pour certains
d’entre eux et aussi quelques jeunes pro-
fesseurs marocains dont la majorité était
affiliée à gauche. Parmi nos auteurs pré-
férés figuraient Albert Camus et son
roman « L’étranger » qui nous avait fasci-
nés par sa simplicité tout autant que par
sa profondeur. On lisait facilement ce
roman à tel point qu’on se disait que nous
pouvions écrire de même. Ce semblant
de facilité était là un point fort chez cet
écrivain d’exception. Il y avait aussi Victor
Hugo et son roman « Les misérables ».
En langue arabe, il y avait l’Egyptien
Mostafa Lotfi Manfalouti et ses écrits
profondément romantiques, qui titillaient
notre adolescence, sans oublier un écri-
vain libanais philosophe et rêveur, Jabrane
Khalil Jabrane. Quant aux Marocains, je
lisais notamment Abdeljebbar Sehimi et
Mohammed Zefzaf. On était de fidèles
lecteurs des suppléments culturels des
journaux en arabe Al-Moharrir et Al-
Alam qui nous permettaient de suivre
l’actualité littéraire marocaine et la pro-
duction de ses principaux représentants.
Il y avait aussi des écrits à caractère poli-
tique notamment d’inspiration marxiste-
léniniste qui circulaient discrètement
parmi les élèves. Et puis, nous étions une
génération pétrie de curiosité malgré la
modestie de nos origines sociales, c’est
ainsi qu’on cherchait, par exemple, à
connaître la vie de l’opposant Mehdi Ben
Barka, du révolutionnaire Ernesto Che
Guevara et de Léon Trotski. Des fois, un
seul livre comme « De la dictature » de
Maurice Duverger, dans sa traduction
arabe, passait chez tous les internes qui le
lisaient à tour de rôle. On pouvait égale-
ment emprunter des livres à l’Institut
français du boulevard Zerktouni et là on
avait l’embarras du choix pour des livres
et romans de Jean Paul Sartre, de Fran-
çoise Sagan et autres écrivains qu’on disait
de gauche ou iconoclastes.

Pour écrire, faudrait-il se faire im-
poser un cérémonial quelconque, se
soumettre à ses contraintes ? En est-
il de même pour tous vos textes ? 

L’écriture a besoin d’isolement et de
concentration dans un coin de la maison.
Aujourd’hui, j’écris de mon bureau chez
moi devant mon ordinateur, mais dans
ma jeunesse, c’était un coin de la maison
familiale. La concentration n’était jamais
garantie. Hier comme aujourd’hui, la
contrainte c’est celle du temps, j’ai besoin
de beaucoup de temps, de la 25ème heure
comme disait le film, ce qui fait que je
n’écris pas facilement mes textes. J’ai tou-
jours besoin de relire, d’être relu et de ré-
écrire la même chose plusieurs fois. Dans
mon cas, il ne faut pas perdre de vue que

j’ai longtemps écris en arabe avant de
prendre le chemin de l’écriture en fran-
çais. Cela est arrivé suite à ma rencontre
décisive avec Abdelkébir Khatibi après
ma participation à son atelier « L’écriture
et la région » tenu à El Jadida en 1990. J’ai
alors investi un champ où on ne se bous-
culait pas : les études du local. On n’est
donc jamais satisfait de ce que l’on fait et
si l’on l’est, c’est que quelque chose ne
marche pas. L’insatisfaction vous laisse vi-
gilant car les mots ne sont jamais faciles à
manier.

« Ecrire, c’est le double plaisir de
raconter et de se raconter une his-
toire, et c’est aussi le plaisir d’écrire,
qui est inexplicable », dit Françoise
Sagan dans un entretien accordé au
Magazine littéraire en juin 1969. 

Françoise Sagan a raison de le dire.
Roland Barthes avait, lui aussi, consacré
un livre sur ce thème « Le Plaisir du texte
». Le plaisir est là au départ du travail in-
tellectuel quel qu’il soit. Il est au préalable
dans la recherche de l’histoire, dans son
écriture, puis après sa publication et dans
les échanges qu’il suscite. J’en fais l’expé-
rience chaque jour, précisément à travers
mon projet éditorial « Les Cahiers d’El Ja-
dida » et je découvre que certains textes
par exemple biographiques ou des récits
de vie sont lus en famille et appréciés par
des lecteurs qui découvrent une partie de
leur histoire personnelle et familiale. Leur
satisfaction vient du fait qu’ils sentent que
cette écriture leur a donné une reconnais-
sance. Là on peut parler d’un plaisir par-
tagé entre l’écrivain et ses lecteurs à la fois. 

D’autant plus que le plaisir dans et de
l’écriture est très sentimental. Si le plaisir
vient de manquer ou s’il manque déjà à la
base, il n’y aurait pas « une bonne » écri-
ture.

Vous avez publié votre unique
roman « Les sentiers de l’attente » il y
a une vingtaine d’années, quelle est
son histoire ?

C’est en 2014 que les éditions de
L’Harmattan à Paris ont publié mon pre-
mier roman (et unique à ce jour) intitulé.
Les sentiers de l’attente paru dans la col-
lection Lettres du monde arabe. Il s’agit
d’un roman d’amour dans le Maroc des
années soixante-dix et dont les faits se
passent à El Jadida et Casablanca que j’ai
nommées Mazagan et Anfa.  Ce roman
représente une halte plaisante dans mon
parcours de chercheur en histoire locale.
Je ne cache pas que j’ai écrit ce roman, au
départ, pour moi-même. Après plus
d’une trentaine d’années de labeur sur
l’histoire d’El Jadida et qui ont donné
naissance à presque une trentaine de pu-
blications. J’ai estimé qu’écrire un roman
léger serait une sorte d’évasion. Au dé-
part, je n’avais pas l’intention de le publier
car c’était ma première expérience en tant
que romancier et je ne me sentais pas ca-
pable de réaliser une œuvre romanesque
de quelque qualité. Mais j’ai pris la déci-
sion de partager cette expérience avec le
public après avoir reçu des avis encoura-
geants de mes amis qui ont lu le manus-
crit.

La technique d’écriture de ce roman
repose sur le croisement de deux histoires
: celle d’un journaliste retraité qui cherche
à écrire un roman d’amour et celle de son
collègue, historien, qui vient de retrouver,
par hasard, son amie de jeunesse perdue
de vue pendant une quarantaine d’années.
On peut donc considérer que le récit

principal, c'est-à-dire celui du journaliste-
narrateur, encadre le deuxième récit, celui
de l’historien. Le thème central de l’his-
toire est la rencontre amicale de deux an-
ciens amoureux : l’historien Zouine et
son ex-amie Menny. Toute l’histoire est
prise comme prétexte pour évoquer le
passé commun des deux amoureux dans
le contexte des années soixante-dix au
Maroc et les effets du temps sur le phy-
sique et le psychisme de chacun d’eux.

Avec ce roman, je peux dire que
j’avais retrouvé ma liberté d’imaginer et
de rêver, laquelle liberté m’avait un peu
manqué en lançant « Les Cahiers d’El Ja-
dida ». Les Sentiers de l’attente est un
roman qui exalte les petites choses de la
vie. 

Un mot sur votre projet « Les Ca-
hiers d’El Jadida » qui entame au-
jourd’hui sa 31ème année d’existence

Lancée en 1993, la série Les Cahiers
d’El Jadida a pour objectif  de mettre à la
disposition des lecteurs, qu’ils soient cher-
cheurs ou simples curieux, des données
sur le passé récent de cette cité cosmopo-
lite et historique. Il fallait d’urgence s’at-
teler à cette tâche car les éléments du
passé (archives et souvenirs) sont tou-
jours sujets à disparition et risquent de se
perdre à jamais. Consigner les bribes de
mémoire sur le papier, les sauver de l’ou-
bli fut pour moi un devoir moral. 

Faire connaître l’histoire locale, c’est
enrichir l’Histoire du Maroc en général
dans sa diversité et ses spécificités. Cette
idée n’est pas nouvelle, elle avait été affir-
mée auparavant par des intellectuels émi-
nents comme Mokhtar Soussi, Germain
Ayache et Paul Pascon.

A ce jour, la série a révélé une partie
de la bibliographie historique de la ville et
a recueilli les souvenirs des anciens Jdidis
marocains sur leur vie au temps du Pro-
tectorat, ceux des Français anciens de la
ville ainsi que les témoignages des Maro-
cains de confession juive sur leur attache-
ment à la cité. Elle a permis aussi
l’évocation de la vie d’autres communau-
tés européennes. La série a abordé égale-
ment le rôle du port dans la création de
la cité, la vie des agriculteurs étrangers
dans les Doukkala, l’histoire consulaire de
la ville, les chroniques secrètes, le patri-
moine portugais classé patrimoine mon-
dial et l’aspect sanitaire au cours des
derniers siècles.

Certaines investigations, par exemple,
ont permis de mettre à jour la visite d’An-
toine de Saint-Exupéry à la kasbah de
Boulaouane en 1927 et l’installation de
l’écrivaine suisse Grethe Auer à Mazagan
en 1898. 

Propos recueillis 
par Abdelkrim Mouhoub

Mustapha Jmahri : J’ai toujours besoin de relire,
d’être relu et de réécrire la même chose plusieurs fois

Biographie 
Ecrivain marocain, Mustapha

Jmahri, journaliste de formation, est
membre de l’Association « Doukkala
mémoire pour le patrimoine» et de
l’Union des écrivains du Maroc. Il est
l’auteur-éditeur des Cahiers d’El-Jadida
(25 ouvrages à ce jour) et a également pu-
blié quatre œuvres littéraires chez L’Har-
mattan dont son récit autobiographique
intitulé A l’ombre d’El Jadida. En 2014,
il a publié son premier roman « Les sen-
tiers de l’attente ». 

Parmi ses ouvrages sur El Jadida :
Souvenirs marocains, L’histoire consu-
laire de Mazagan, Médecines et médecins
à El Jadida, Mémoires du lycée Ibn Khal-
doun, Le port d’El Jadida, Traces de pas
sur la plage, El Jadida fragments de vie,
La communauté juive d’El Jadida… Les
Cahiers d’El Jadida est une série d’ou-
vrages sur la cité d’El Jadida et les Douk-
kala lancée par l’auteur et qui a fêté en
2023 son trentenaire. Cette fresque mé-
morielle a vu naître sa première publica-
tion en 1993 avant d’atteindre en 2024 le
nombre de 25 ouvrages sans compter les
romans, les recueils de nouvelles, les es-
sais et les chroniques. 
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La Chine déroule le tapis rouge
aux dirigeants africains 

La Chine a accueilli avec faste
lundi des dirigeants de toute
l'Afrique pour cinq jours de
sommet destinés à approfondir

les liens avec ce continent où les impor-
tants prêts de Pékin ont permis la
construction d'innombrables infrastruc-
tures.

Des dizaines de dirigeants et déléga-
tions sont attendus pour ce sommet du
Forum de la coopération Chine-Afrique
prévu jusque vendredi et qui sera selon
le géant asiatique le plus grand événe-
ment diplomatique organisé dans la ca-
pitale chinoise depuis la pandémie de
Covid-19.

La Chine a envoyé ces deux der-
nières décennies des centaines de mil-
liers d'ouvriers et d'ingénieurs en
Afrique pour construire ces grands pro-
jets, et gagné un accès privilégié aux
vastes ressources naturelles africaines,

notamment le cuivre, l'or et le lithium.
Les prêts des banques publiques chi-

noises ont permis de financer de nom-
breuses infrastructures destinées à
doper la croissance africaine (voies fer-
rées, ports, routes...) mais aussi soulevé
des interrogations car ils ont également
creusé l'endettement de certains pays.

La Chine, deuxième économie mon-
diale, est le premier partenaire commer-
cial de l'Afrique. Le commerce bilatéral
a atteint 167,8 milliards de dollars au
premier semestre 2024, selon les médias
officiels chinois.

La sécurité a été renforcée à Pékin
avant le sommet, avec notamment des
routes temporairement barrées pour
permettre le passage des délégations.

Des banderoles ont été accrochées
dans la ville et proclament que la Chine
et le continent africain "s'unissent pour
un avenir meilleur".

Le président sud-africain Cyril Ra-
maphosa est arrivé tôt lundi matin à
Pékin pour une visite de quatre jours en
Chine, au cours de laquelle il se rendra
également dans la grande métropole de
Shenzhen (sud), capitale technologique
du géant asiatique.

Il a rencontré dans la journée le pré-
sident chinois Xi Jinping, a indiqué
l'agence de presse officielle Chine nou-
velle.

Les deux pays doivent signer des ac-
cords sur "le renforcement de la coopé-
ration économique et la mise en œuvre
de la coopération technique", selon le
cabinet de M. Ramaphosa.

Les échanges commerciaux entre la
Chine et l'Afrique du Sud, importante
puissance économique du continent,
ont atteint 38,8 milliards de dollars en
2023, selon la présidence sud-africaine.

Xi Jinping s'est également entretenu

lundi avec Félix Tshisekedi, son homo-
logue de la République démocratique du
Congo (RDC), a indiqué Chine nou-
velle.

La Chine est très présente en RDC,
où elle souhaite exploiter les ressources
naturelles, notamment le cuivre, l'or, le
lithium et les terres rares.

Une coopération entravée parfois
par l'insécurité. En juillet, au moins qua-
tre Chinois ont ainsi été tués dans une
attaque en Ituri, une province riche en
or du nord-est du pays d'Afrique cen-
trale, avait appris l'AFP de sources lo-
cales congolaises.

Les dirigeants de Djibouti (où se
trouve l'unique base militaire chinoise à
l'étranger) ainsi que ceux de Guinée
équatoriale, du Nigeria, du Mali et d'au-
tres pays sont également arrivés à Pékin
dimanche et lundi.

Les prêts accordés par la Chine aux
pays africains l'an passé ont atteint leur
niveau le plus élevé depuis cinq ans,
selon une base de données réalisée par
l'université de Boston. Les principaux
pays emprunteurs étaient l'Angola,
l'Ethiopie, l'Egypte, le Nigeria et le
Kenya.

Mais le montant des prêts - 4,61 mil-
liards de dollars - est en net recul par
rapport aux sommets atteints en 2016,
où ils s'élevaient à près de 30 milliards de
dollars.

Selon des analystes, le ralentissement
économique actuel en Chine pousse Pékin
à réduire ses investissements en Afrique.

Le sommet de cette semaine intervient
sur fond de concurrence croissante entre
les Etats-Unis et la Chine en Afrique, en
matière d'influence politique et d'accès aux
ressources naturelles.

Habitué à présenter le géant asia-
tique comme son principal rival, Wash-
ington met régulièrement en garde
contre ce qu'il présente comme l'in-
fluence néfaste de Pékin sur le conti-
nent.

En 2022, la Maison blanche avait
ainsi estimé que la Chine cherchait à
"promouvoir ses propres intérêts com-
merciaux et géopolitiques étroits (et) à
saper la transparence et l'ouverture".

Biden et Harris doivent rencontrer les négociateurs américains sur les otages à Gaza
Le président américain Joe Biden

devait rencontrer lundi les négo-
ciateurs américains travaillant à la

libération des otages dans la guerre entre
Israël et le Hamas, après la mort de six
captifs à Gaza dont un citoyen améri-
cain.

La réunion devait se tenir à la Mai-
son Blanche à Washington. La vice-pré-
sidente Kamala Harris, qui se présente à
la présidentielle de novembre, devait y
participer également.

Un communiqué annonçant la réu-
nion indique que M. Biden et Mme Har-

ris devaient rencontrer lundi "l'équipe
américaine qui négocie un accord sur les
otages suite au meurtre du citoyen amé-
ricain Hersh Goldberg-Polin et de cinq
autres otages samedi par le Hamas, et
discuteront des efforts pour arriver à un
accord qui assurera la libération des
otages restants".

Les Etats-Unis, ainsi que l'Egypte et
le Qatar qui se sont également imposés
comme médiateurs, poussent depuis des
mois à un échange d'otages contre des
prisonniers palestiniens et un cessez-le-
feu dans la bande de Gaza.

Une attaque sans précédent menée
par le Hamas en Israël le 7 octobre der-
nier a entraîné côté israélien la mort de
1.205 personnes, majoritairement des ci-
vils, selon un décompte de l'AFP à partir
de données officielles.

Au cours de cette attaque, qui a dé-
clenché la guerre dans la bande de Gaza,
251 personnes ont été enlevées, 97 sont
toujours retenues à Gaza, dont 33 décla-
rées mortes par l'armée.

De nombreux otages avaient été li-
bérés pendant une trêve d'une semaine
en novembre. Les partisans et les fa-

milles des captifs estiment qu'un nouvel
accord de cessez-le-feu est la meilleure
option pour garantir leur retour en sé-
curité.

Une grève nationale acommencé
lundi en Israël, afin d'augmenter la pres-
sion sur le Premier ministre Benjamin
Netanyahu pour qu'il fasse libérer les
otages restants.

Les proches et défenseurs des otages
ont accusé l'administration Netanyahu
de ne pas faire assez pour les ramener
en vie et appellent à un cessez-le-feu im-
médiat pour secourir les survivants.
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Poutine vante l'avancée russe en Ukraine

LIBÉRATION   MARDI 3 SEPTEMBRE 2024 11Monde

Le président russe Vladimir Poutine s'est
félicité lundi de l'accélération de l'avancée
de son armée dans l'est de l'Ukraine,

preuve selon lui que l'offensive ukrainienne dans
la région russe de Koursk lancée début août est
vouée à l'échec.

L'Ukraine a, elle, essuyé dans la nuit une
nouvelle attaque massive de missiles et de drones
ayant notamment visé la capitale, Kiev, qui y a
fait au moins trois blessés et a endommagé un
centre culturel islamique, selon les autorités.

Les forces ukrainiennes ont lancé le 6 août
une attaque surprise sur la région russe fronta-
lière de Koursk, revendiquant rapidement s'être
emparé de plus de 1.000 kilomètres carrés et de
plus de 90 localités, dont la petite ville de Soudja.

Si le discours officiel russe s'efforçait
jusqu'ici de minimiser cette offensive ukrai-
nienne, qui a pris Moscou au dépourvu, M. Pou-
tine a clamé lundi qu'il fallait "s'occuper de ces

bandits qui ont pénétré sur le territoire de la Rus-
sie". Il a toutefois estimé que l'armée de Kiev
n'avait "pas atteint la tâche principale (qu'elle)
s'était fixée: arrêter l'offensive (russe) dans le
Donbass", l'est industriel de l'Ukraine, où se dé-
roule toujours l'essentiel des combats.

"Je suis donc certain que cette provocation
échouera", a-t-il ajouté en évoquant l'opération
ukrainienne à Koursk.

L'armée russe avance dans l'est de l'Ukraine
depuis l'échec de la grande contre-offensive
ukrainienne de l'été 2023 et la chute de la forte-
resse d'Avdiïvka en février, et cette avancée s'est
sensiblement accélérée ces dernières semaines.

Les forces de Moscou revendiquent quasi
quotidiennement la prise de nouveaux villages
et se trouvent désormais à moins d'une dizaine
de kilomètres de la ville de Pokrovsk, un impor-
tant nœud logistique qui relie plusieurs places
fortes ukrainiennes.

Pour les autorités ukrainiennes, qui ont af-
firmé que l'opération de Koursk visait, entre au-
tres, à forcer la Russie à redéployer vers cette
région des forces actuellement à l'offensive dans
l'est, le pari semble donc perdu.

Selon M. Poutine, les troupes russes avan-
cent désormais de plusieurs kilomètres carrés
lors de chaque attaque, et non plus de quelques
centaines de mètres comme auparavant. "Il y a
longtemps que nous n'avions pas connu un tel
rythme d'offensive dans le Donbass", a-t-il
vanté. 

En Ukraine, le président Volodymyr Ze-
lensky a rapporté une nouvelle salve russe ayant
impliqué 35 missiles et 23 drones, dont 22 et 20
respectivement ont été abattus.

Selon l'armée de l'air ukrainienne, la Russie
a attaqué Kiev et les régions de Soumy et Khar-
kiv (nord-est). Dans la capitale, trois personnes
ont été blessées, d'après le chef  de l'administra-

tion militaire de Kiev, Serguiï Popko.
Pendant la nuit, de fortes explosions ont été

entendues et aperçues à Kiev, selon les journa-
listes de l'AFP, qui ont vu des personnes courir
dans les rues pour trouver refuge.

Selon M. Zelensky, un centre culturel isla-
mique de la capitale a été "sérieusement endom-
magé" par les frappes russes.

Dans la ville de Soumy, (nord-est), un centre
d'aide sociale et psychologique pour enfants et
un orphelinat ont notamment été touchés di-
manche soir par une frappe russe, faisant 18
blessés, a annoncé le ministère de l'Intérieur, sans
préciser si elle faisait partie de la vague de la nuit
ou s'il s'agissait d'une attaque isolée.

Dans la région de Kharkiv (nord-est), une
femme de 65 ans a été tuée dans un bombarde-
ment qui a touché un immeuble résidentiel au
petit matin à Koupiansk, a annoncé le gouver-
neur régional Oleg Synegoubov sur Telegram.

Elections présidentielles tunisiennes

Trois candidats retenus, trois autres exclus définitivement 
L'autorité électorale en Tunisie a décidé lundi de ne

retenir que trois candidats à la présidentielle du 6 octo-
bre, parmi lesquels le président sortant Kais Saied, et
d'exclure trois autres postulants qui avaient été réadmis
par le Tribunal administratif  la semaine passée.

"Le Tribunal administratif  n'a pas communiqué offi-
ciellement ses décisions (à l'autorité électorale) dans le
délais prévu" de 48 heures, a annoncé le chef  de l'Auto-
rité électorale, Isie, Farouk Bouasker, pour justifier l'ex-
clusion "définitive" de trois autres candidats.

Olaf Scholz appelle à maintenir le 
cordon sanitaire face à l'extrême droite 
Le chancelier Olaf  Scholz a appelé

lundi à exclure de toute majorité po-
litique l'extrême droite allemande qui
a obtenu des résultats record dans

deux scrutins régionaux dans l'est du pays, un
nouveau message d'avertissement pour la fra-
gile coalition au pouvoir.

A un an des législatives, le social-démo-
crate a qualifié d'"amers" les résultats de di-
manche qui illustrent l'impopularité du
gouvernement qu'il dirige depuis fin 2021.

L'Alternative pour l'Allemagne (AfD),
parti anti-migrants, eurosceptique et pro-
russe, est devenue la première force politique
en Thuringe et talonne les conservateurs en
Saxe, deux Länder de l'ex-RDA.

Dans un message sur Facebook, M.
Scholz a exhorté "tous les partis démocra-
tiques à former des gouvernements stables
sans l'extrême droite".

"L'AfD nuit à l'Allemagne. Elle affaiblit
l'économie, elle divise la société et elle ruine la
réputation de notre pays", a-t-il ajouté.

Le parti d'extrême droite savoure au
contraire son succès dans ces régions de l'an-
cienne Allemagne de l'Est communiste dont
il a fait ses bastions.

"Il faut faire ses valises", a lancé à l'atten-
tion de la coalition gouvernementale la codi-
rigeante de l'AfD, Alice Weidel.

L'AfD revendique de diriger la Thuringe,
où la formation obtient 32,8% des voix,
menée par Björn Höcke, l'une des figures les
plus radicales de la formation.

Tout les autres partis ont déjà refusé de
s'allier avec lui mais "ce pare-feu antidémocra-
tique ne pourra être maintenu à long terme",
a assuré Mme Weidel.

En Thuringe, qui avait été la première à

porter au pouvoir des nazis, en 1932, l'AfD
disposera d'une minorité de blocage, lui per-
mettant notamment d'empêcher la nomina-
tion de juges.

Une perspective qui effraie Marius Gün-
der, étudiant en pharmacie de 22 ans : "J'étu-
die à Iena et nous voulons une Thuringe
ouverte sur le monde. Nous voulons que l'Al-
lemagne soit là pour tous", a-t-il déclaré à
l'AFP.

Siegfried Köhler n'est pas de cet avis: "Les
migrants, il y en a beaucoup trop. Les étran-
gers reçoivent de l'argent et nous, les retraités,
nous avons besoin qu'on augmente nos pen-
sions", dit cet homme de 67 ans rencontré à
Erfurt.

Outre l'AfD, le camp des opposants aux
livraisons d'armes à l'Ukraine est renforcé par
le succès du nouveau parti BSW, également
très virulent contre l'immigration. Fondé
avant les élections autour d'une personnalité
de la gauche radicale, Sahra Wagenknecht, il
obtient 11,8% en Saxe et 15,8% en Thuringe.

En Saxe, les conservateurs de la CDU
(31,9%) excluent aussi toute alliance avec l'ex-
trême droite (30,6%) mais auront du mal à
trouver une majorité au parlement régional de
Dresde.

Les trois partis de la coalition -sociaux-dé-
mocrates, verts et libéraux- avaient déjà été dé-
faits par l'opposition conservatrice et l'extrême
droite aux élections européennes de juin.

Le SPD d'Olaf  Scholz a enregistré en
Thuringe son pire résultat dans un scrutin ré-
gional, avec un score de 6,1%. Il fait égale-
ment moins bien qu'il y a cinq ans en Saxe,
avec 7,3%.

De quoi craindre le pire pour l'élection ré-
gionale qui se tiendra le 22 septembre dans le

Brandebourg, la région autour de Berlin, ac-
tuellement dirigée par les sociaux-démocrates.

L'exécutif  paie le mécontentement d'une
partie de l'opinion publique, nourri par l'infla-
tion ou encore la transition écologique que
tente de mettre en place le gouvernement. Les
disputes continuelles au sein de cet attelage tri-
partite ne font qu'alimenter la frustration.

A la déroute annoncée par les sondages
s'est ajouté l'impact de l'attentat qui a fait trois
morts fin août à Solingen (ouest). L'auteur
présumé, un réfugié syrien de 26 ans, aurait dû
être expulsé, ce qui a relancé le débat sur l'im-
migration.

Les Verts sortent du parlement ré-
gional de Thuringe. Ils se maintien-

nent de peu en Saxe.
La percée spectaculaire du parti BSW

ajoute à la fragmentation du paysage politique.
Le mouvement tente de combiner politiques
économiques de gauche et conservatisme sur
les questions de société comme l'immigration
et l'environnement.

Il se pose en faiseur de rois dans la forma-
tion des gouvernements locaux, avec des exi-
gences bien au-delà de la politique régionale :
ses responsables ont réaffirmé lundi que toute
alliance sera conditionnée au refus du déploie-
ment de missiles américains de moyenne por-
tée en Allemagne et au soutien à des
négociations "de paix" entre l'Ukraine et la
Russie.
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Avec un pli à la taille, elle pourrait
servir. Mais madame Lorilleux voulait
aussi du vieux linge, parlait du lit, de l’ar-
moire, des deux chaises, cherchait des
yeux les bibelots qu’il fallait partager. On
manqua se fâcher. Madame Lerat mit la
paix; elle était plus juste : les Coupeau
avaient eu la charge de la mère, ils avaient
bien gagné ses quatre guenilles. Et, toutes
trois, elles s’assoupirent de nouveau au-
dessus du poêle, dans des ragots mono-
tones. La nuit leur semblait terriblement
longue. Par moments, elles se secouaient,
buvaient du café, allongeaient la tête dans
le cabinet, où la chandelle, qu’on ne de-
vait pas moucher, brûlait avec une
flamme rouge et triste, grossie par les
champignons charbonneux de la mèche.
Vers le matin, elles grelottaient, malgré la
forte chaleur du poêle. Une angoisse, une
lassitude d’avoir trop causé, les suffo-
quaient, la langue sèche, les yeux ma-
lades. Madame Lerat se jeta sur le lit de
Lantier et ronfla comme un homme; tan-
dis que les deux autres, la tête tombée et
touchant les genoux, dormaient devant
le feu. Au petit jour, un frisson les ré-
veilla. La chandelle de maman Coupeau
venait encore de s’éteindre. Et, comme,
dans l’obscurité, le ruissellement sourd
recommençait, madame Lorilleux donna
l’explication à voix haute, pour se tran-
quilliser elle-même.

― Elle se vide, répéta-t-elle, en allu-
mant une autre chandelle.

L’enterrement était pour dix heures
et demie. Une jolie matinée, à mettre
avec la nuit et avec la journée de la veille
! C’est-à-dire que Gervaise, tout en
n’ayant pas un sou, aurait donné cent
francs à celui qui serait venu prendre
maman Coupeau trois heures plus tôt.
Non, on a beau aimer les gens, ils sont
trop lourds, quand ils sont morts; et
même plus on les aime, plus on voudrait
se vite débarrasser d’eux.  Une matinée
d’enterrement est par bonheur pleine de
distractions.

On a toutes sortes de préparatifs à
faire. On déjeuna d’abord. Puis, ce fut
justement le père Bazouge, le croque-
mort du sixième, qui apporta la bière et
le sac de son. Il ne dessoulait pas, ce
brave homme. Ce jour-là, à huit heures,
il était encore tout rigolo d’une cuite
prise la veille.

― Voilà, c’est pour ici, n’est-ce pas ?
dit-il.  Et il posa la bière qui eut un cra-
quement de boîte neuve.  Mais, comme
il jetait à côté le sac de son, il resta les
yeux écarquillés, la bouche ouverte, en
apercevant Gervaise devant lui.

 ― Pardon, excuse, je me trompe,
balbutia-t-il. On m’avait dit que c’était
pour chez vous.  Il avait déjà repris le
sac, la blanchisseuse dut lui crier : 

― Laissez donc ça, c’est pour ici. 
― Ah ! tonnerre de Dieu ! faut s’ex-

pliquer ! reprit-il en se tapant sur la
cuisse. Je comprends, c’est la
vieille... Gervaise était devenue toute
blanche. Le père Bazouge avait apporté
la bière pour elle. Il continuait, se mon-
trant galant, cherchant à s’excuser: 

― N’est-ce pas ? on racontait hier
qu’il y en avait une de partie, au rez-de-
chaussée. Alors, moi, j’avais cru... Vous

savez, dans notre métier, ces choses-là,
ça entre par une oreille et ça sort de l’au-
tre... Je vous fais tout de même mon
compliment. Hein ? le plus tard, c’est
encore le meilleur, quoique la vie ne soit
pas toujours drôle, ah ! non, par exem-
ple ! Elle l’écoutait, se reculait, avec la
peur qu’il ne la saisît de ses grandes
mains sales, pour l’emporter dans sa
boîte. Déjà une fois, le soir de ses noces,
il lui avait dit en connaître des femmes,
qui le remercieraient, s’il montait les
prendre. Eh bien ! elle n’en était pas là,
ça lui faisait froid dans l’échine. Son
existence s’était gâtée, mais elle ne vou-
lait pas s’en aller si tôt; oui, elle aimait
mieux crever la faim pendant des an-
nées, que de crever la mort, l’histoire
d’une seconde. ― Il est poivre, mur-
mura-t-elle d’un air de dégoût mêlé
d’épouvante.

L’administration devrait au moins
ne pas envoyer des pochards. On paye
assez cher.

Alors, le croque-mort se montra go-
guenard et insolent.

― Dites donc, ma petite mère, ce
sera pour une autre fois. Tout à votre
service, entendez-vous ! Vous n’avez
qu’à me faire signe. C’est moi qui suis le
consolateur des dames... Et ne crache
pas sur le père Bazouge, parce qu’il en a
tenu dans ses bras de plus chic que toi,
qui se sont laissé arranger sans se plain-
dre, bien contentes de continuer leur
dodo à l’ombre.

― Taisez-vous, père Bazouge ! dit sé-
vèrement Lorilleux, accouru au bruit

des voix. Ce ne sont pas des plaisante-
ries convenables. Si l’on se plaignait,
vous seriez renvoyé... Allons, fichez le
camp, puisque vous ne respectez pas les
principes.

Le croque-mort s’éloigna, mais on
l’entendit longtemps sur le trottoir, qui
bégayait :

― De quoi, les principes !... Il n’y a
pas de principes... il n’y a pas de prin-
cipes... il n’y a que l’honnêteté !

Enfin, dix heures sonnèrent. Le cor-
billard était en retard. Il y avait du
monde dans la boutique, des amis et des
voisins, M. Madinier, Mes-Bottes, ma-
dame Gaudron, mademoiselle Reman-
jou; et, toutes les minutes, entre les
volets fermés, par l’ouverture béante de
la porte, une tête d’homme ou de
femme s’allongeait, pour voir si ce lam-
bin de corbillard n’arrivait pas. La fa-
mille, réunie dans la pièce du fond,
donnait des poignées de main.

De courts silences se faisaient, cou-
pés de chuchotements rapides, une at-
tente agacée et fiévreuse, avec des
courses brusques de robe, madame Lo-
rilleux qui avait oublié son mouchoir, ou
bien madame Lerat qui cherchait un pa-
roissien à emprunter. Chacun, en arri-
vant, apercevait au milieu du cabinet,
devant le lit, la bière ouverte; et, malgré
soi, chacun restait à l’étudier du coin de
l’œil, calculant que jamais la grosse
maman Coupeau ne tiendrait là-dedans.
Tout le monde se regardait, avec cette
pensée dans les yeux, sans se la commu-
niquer. Mais, il y eut une poussée à la

porte de la rue. M. Madinier vint annon-
cer d’une voix grave et contenue, en ar-
rondissant les bras :

― Les voici !
Ce n’était pas encore le corbillard.

Quatre croque-morts entrèrent à la file,
d’un pas pressé, avec leurs faces rouges
et leurs mains gourdes de déménageurs,
dans le noir pisseux de leurs vêtements,
usés et blanchis au frottement des
bières. Le père Bazouge marchait le pre-
mier, très soûl et très convenable; dès
qu’il était à la besogne, il retrouvait son
aplomb.

Ils ne prononcèrent pas un mot, la
tête un peu basse, pesant déjà maman
Coupeau du regard. Et ça ne traîna pas,
la pauvre vieille fut emballée, le temps
d’éternuer. Le plus petit, un jeune qui
louchait, avait vidé le son dans le cer-
cueil, et l’étalait en le pétrissant, comme
s’il voulait faire du pain. 

Un autre, un grand maigre celui-là,
l’air farceur, venait d’étendre le drap par-
dessus. Puis, une, deux, allez-y ! tous les
quatre saisirent le corps, l’enlevèrent,
deux aux pieds, deux à la tête. On ne re-
tourne pas plus vite une crêpe. Les gens
qui allongeaient le cou purent croire que
maman Coupeau était sautée d’elle-
même dans la boîte. Elle avait glissé là
comme chez elle, oh! tout juste, si juste,
qu’on avait entendu son frôlement
contre le bois neuf. Elle touchait de tous
les côtés, un vrai tableau dans un cadre. 

Mais enfin elle y tenait, ce qui
étonna les assistants; bien sûr, elle avait
dû diminuer depuis la veille. Cependant,
les croque-morts s’étaient relevés et at-
tendaient; le petit louche prit le couver-
cle, pour inviter la famille à faire les
derniers adieux; tandis que Bazouge
mettait des clous dans sa bouche et ap-
prêtait le marteau. Alors, Coupeau, ses
deux sœurs, Gervaise, d’autres encore,
se jetèrent à genoux, embrassèrent la
maman qui s’en allait, avec de grosses
larmes, dont les gouttes chaudes tom-
baient et roulaient sur ce visage raidi,
froid comme une glace. Il y avait un
bruit prolongé de sanglots. Le couvercle
s’abattit, le père Bazouge enfonça ses
clous avec le chic d’un emballeur, deux
coups pour chaque pointe; et personne
ne s’écouta pleurer davantage dans ce
vacarme de meuble qu’on répare. C’était
fini. On partait.

― S’il est possible de faire tant d’es-
brouffe, dans un moment pareil ! dit
madame Lorilleux à son mari, en aper-
cevant le corbillard devant la porte.

Le corbillard révolutionnait le quar-
tier. La tripière appelait les garçons de
l’épicier, le petit horloger était sorti sur
le trottoir, les voisins se penchaient aux
fenêtres. Et tout ce monde causait du
lambrequin à franges de coton blanches.
Ah ! les Coupeau auraient mieux fait de
payer leurs dettes ! Mais, comme le dé-
claraient les Lorilleux, lorsqu’on a de
l’orgueil, ça sort partout et quand même.

― C’est honteux ! répétait au même
instant Gervaise, en parlant du chaîniste
et de sa femme. Dire que ces rapiats
n’ont pas même apporté un bouquet de
violettes pour leur mère !

(A suivre)
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06h00 : Okoo.
Dessins animés 
07h30 : Paname
08h50 : Dans
votre région
09h55 : Outre-
mer Je mag
10h25 : Outre-
mer l’info
12h00 : Le 12-13 
11h55 : Météo à
la carte : 
Magazine 
13h05 : Le Re-
nard : 
Série
15h15 : Duels 
en familles le
match des
régions 
16h00: Slam :
Jeu
16h55 : Ques-
tions pour un
super champion
: Jeu
17h30 : Le 18-30

18h00 : Le 19-20
19h20 : Saveurs
de saison : 
Magazine
19h20 : Samedi
d’en rire  la
quotidienne :
Divertissement
19h50 : Tout le
sport
20h10 : Django
unchained :
Film
23h55: Secte du
Temple Solaire :
Vercors
23h45 : Nou-
velle Calédonie
: Documentaire
01h35 : Miroirs :
Documentaire 
02h45 : Outre-
mer
02h50 : Les ma-
tinales
03h45 : Duels en
familes, le
match des ré-
gions
03h45 : Slam

05:50:00 : RELIGIEUX :
Coran avec mawahib tajwid
06:00:00 : MAGAZINE :
CH'HIWAT BLADI
06:25:00 : MAGAZINE : SA-
BAHIYAT 2M
07:05:00 : MAGAZINE : KIF
AL HAL
07:50:00 : MAGAZINE :
TWAHACHNAK
08:50:00 : MAGAZINE : AL
KHOBARAE
09:40:00 : FEUILLETON :
BNAT LALLA MENNANA
10:10:00 : MAGAZINE :
CH'HIWA MA3A CHOU-
MICHA
10:20:00 : FEUILLETON :
HOURIA
11:00:00 : MAGAZINE : KIF
AL HAL
11:20:00 : MAGAZINE : SA-
BAHIYAT 2M
12:05:00 : SERIE : LALLA
FATEMA
12:35:00 : NEWS : BULLE-
TIN METEO
12:45:00 : NEWS : AL AKH-
BAR
13:15:00 : SPORT : MOUJAZ
RIYADI
13:25:00 : FEUILLETON :
AL AMANA
14:15:00 : NEWS : JOUR-
NAL AMAZIGH
14:25:00 : FEUILLETON :
BNAT LALLA MENNANA
14:55:00 : FEUILLETON :
DARI MEKTOUBI
16:55:00 : SERIE : HAY AL
BAHJA
17:25:00 : MAGAZINE : SA-
BAHIYAT 2M
18:10:00 : DESSIN ANIME :
ABTAL AL BIHAR
18:25:00 : DESSIN ANIME :
MOUGHAMARAT BAM-
BOU WA ARNOUB
18:35:00 : MAGAZINE :
CH'HIWA MA3A CHOU-
MICHA
18:50:00 : FEUILLETON :
3ailti
19:40:00 : FEUILLETON :
HKAYTI
20:30:00 : NEWS : INFO
SOIR
20:55:00 : SPORT : QUE DU
SPORT
21:00:00 : NEWS : BULLE-
TIN METEO
21:05:00 : NEWS : ECO
NEWS
21:15:00 : NEWS : AL MAS-
SAIYA
21:45:00 : NEWS : ECO
NEWS
21:50:00 : NEWS : BULLE-
TIN METEO
21:55:00 : JEU : NKTACH-
FOU BLADNA
22:40:00 : MINI-SERIE :
MEN FOUM SBA3
23:40:00 : FEUILLETON :
3ailti
00:25:00 : FEUILLETON :
AL AMANA
01:10:00 : TELEFILM : Sir al
arsa
02:45:00 : FEUILLETON :
BNAT LA7DID
03:40:00 : FEUILLETON :
HKAYTI
04:25:00 : MAGAZINE : AL-
HANE 3CHAQNAHA

07H00 : Hymne na-
tional+ Coran
07H05 : Documen-
taire amazigh
07H35 : Documen-
taire amazigh
08H10 : Arrouad
09H10 : Ichaa Mam-
laka
10H05 : Dounia
Douara
11H00 : Ousrati
11H55 : Attissaa f
lkhater
12H30 : Attissaa f
lkhater
13H00 : JT Addahira

13H20 : Waadi 1
14H00 : JT en Ama-
zigh
14H20 : JT en Espa-
gnol
14H40 : Dépannage
16H25 : Amouddou
16H55 : Amelay
17H55 : Bnat Si Taher
18H10 : Bnat Si Taher
18H30 : JT en Fran-
çais
18H5 : Ouyoune
Ghaîma
19H25 : Serba
20H00 : Ana w Ganti
20H15 : Caméra da-
hika
20H25 : Derb
21H00 : JT Principal
22H0 : ser lkdim
22H35 : ser lkdim
23H10 : Love Story
00H00 : Dernier bul-

letin d'information
00H20 : Waadi 1
00H55 : Ouyoune
Ghaîma
01H30 : Bnat Si Taher
01H45 : Bnat Si Taher
02H00 : Canal Atlas
03H00 : Dounia
Douara
03H55 : Documen-
taire amazigh
04H25 : Documen-
taire amazigh
05H00 : Ichaa Mam-
laka
06H00 : Ousrati

05h35 : Tfou
07h30 : Téléshopping 
08h25 : Familles nom-
breuses 
10h00 : Amour, gloire et
beauté  
11h00 : Les feux de
l’amour : Série 
11h00 : Les 12 coups de
midi  
12h00 : Journal

12h55 : Les Harrington
doivent mourir: Téléfilm
14h40 : Le frère disparu :
Téléfilm
16h30 : Familles nom-
breuses : la vie en XXL
17h50 : Ici tout commence
: Série
19h55 : Demain nous ap-
partient : Série
18h55 : Météo
19h00 : Journal
19h45 : Tirage du Loto,
c’est Canteloup
20h10 : Avenir : Série
22h15 : New York unité
spéciale : Série
23h15 : Chicago police dé-
partement : Série
01h35 : Programmes de la
nuit

06h00 : Le 6h
info
06h30 : Téléma-
tin
08h30 : La mai-
son des Mater-
nelles 
09h15 : Amour,
gloire et beauté
: série
11h50 : Tout le
monde veut
prendre sa
place

10h20 : Chacun
son tour : Jeu
10h50 : Tout le
monde veut
prendre sa
place : Jeu
12h00 : Journal
12h45 : Ca com-
mence au-
jourd’hui :
Magazine
15h55 : Affaire
conclue : Maga-
zine
16h40 : Tout le
monde a son
mot à dire : Jeu
18h35 : N’ou-
bliez pas les pa-
roles : Jeu
19h50 : Météo
20h00 : Journal
22h30 : Un si
grand soleil :
Série
20h10 : Meur-
tres au paradis :
Série: Série
23h40 : Meur-
tres au paradis :
Série
01h20 : Dans les
yeux d’Olivier
02h35 : Ca com-
mence au-
jourd’hui  
03h50 : Courant
d’art
03h50 : Pays et
marchés du
monde
03h15 : Tout le
monde veut
prendre sa
place.

05h00 : M6 music
06h00 : M6 kid
07h50 : M6 bou-
tique
10h30 : Ca peut
vous arriver : Ma-
gazine
10h35 : Ca peut
vous arriver chez
vous
11h45 : L’œil de
Philippe Caveri-
vière : Divertisse-
ment
11h45 : Le 12.45
12h40 : Scènes de
ménages : Série
française
13h00 : Un jour, un
doc Magazine
16h20 : Le château
de mes rêves : Ma-
gazine
18h45 : Le meil-
leure boulangerie
de France : Diver-
tissement
18h45 : Le 19.45,
météo
20h10 : Scènes de
ménages : Série
française
20h05 : E=M6 : Ma-
gazine
22h10 : E=M6 : Ma-
gazine
01h05 : E=M6 : Ma-
gazine
03h10 : Les nuits
de M6

18h45 : Arte  jour-
nal
19h05 : 28 mi-
nutes samedi :
Magazine
19h50 : Un drôle
de paroissien :

Film
21h30 : Sunshine:
Film
01h10 : Days :
Film
03h10 : Square ar-
tiste
04h40 : Arte re-
gards

07:00 : Matinales Infos
11:05 : Questions ÉCO 
11:30 : On s'dit tout
12:00 : Midi Infos
13:30 : Croissance Verte 
14:00 : Midi Infos
15:30 : Questions ÉCO 
16:00 : Midi Infos
16:30 : On s'dit tout
17:00 : Midi Infos
17:30 : Hebdo-Santé 
18:00 : Soir Infos
18:30 : On s'dit tout 
19:00 : Soir Infos
19:30 : Questions ÉCO
20:00 : Soir Infos
21:35 : Croissance Verte 
22:00 : Soir Infos
22:30 : L'CLUB
23:00 : Soir Infos
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Mondialement célébré en
1966 pour "Un homme et
une femme", le réalisateur
français Claude Lelouch,

honoré lundi à la Mostra de Venise pour
l'ensemble de son œuvre, incarne depuis
plus d'un demi-siècle l'amour au cinéma
et l'amour du cinéma.

Ce cinéaste prolifique a su toucher un
public avide de romantisme, tout en étant
souvent brocardé par la critique, notam-
ment pour sa foi naïve dans le hasard.

"Rien ne m'intéresse plus que
l'amour!", confiait-il à l'AFP en 2015.

Il restera dans l'histoire du cinéma
comme le jeune et doué metteur en scène

d'"Un homme et une femme", dont la ri-
tournelle "dabadabada, dabadabada..." de
son complice Francis Lai est entrée dans
la légende.

Ce récit d'un amour passionné à Deau-
ville, en Normandie (nord de la France),
avec Jean-Louis Trintignant et Anouk
Aimée, a obtenu la Palme d'Or à Cannes
ainsi que deux Oscars à Hollywood, meil-
leur film étranger et meilleur scénario.

En une cinquantaine de films en 60 ans
(le 51e, "Finalement", présenté lundi à Ve-
nise), Claude Lelouch a mis en scène la
crème des comédiens français: Jean-Paul
Belmondo, Lino Ventura, Michel Piccoli,
Annie Girardot, Catherine Deneuve et
tant d'autres.

Le cinéma "m'a pris mes jours, mes
nuits, mes vacances. Je ne le regrette pas
mais j'ai mal vu grandir mes enfants", re-
grette parfois celui qui, marié quatre fois,
dont la dernière fois à 85 ans, a eu sept en-
fants. Dont le prénom commence par la
lettre "s" en hommage à son père, Simon.

Né le 30 octobre 1937 à Paris, d'un
père commerçant et d'une mère catholique
convertie au judaïsme, Claude Lelouch, qui
a échoué au baccalauréat, travaille comme
cameraman d'actualité avant de rejoindre
le Service cinématographique de l'armée.

En 1960, il réalise "Le propre de
l'homme". "Claude Lelouch: retenez bien
ce nom, car vous n'en entendrez plus par-
ler", écrit la revue Les Cahiers du cinéma.

Pour gagner sa vie, il tourne des di-
zaines de scopitones, ancêtres des clips,
tout en persévérant dans le cinéma, sans
beaucoup de chance. Jusqu'à son qua-
trième long-métrage, "Un homme et une
femme"... Avec les bénéfices de ce film qui
ne lui a pas coûté cher, il s'achète un hôtel
particulier près des Champs-Elysées, qui

deviendra le siège de sa maison de produc-
tion, "Les films 13".

Lelouch tourne ensuite pratiquement
un long-métrage par an, filmant caméra à
l'épaule et privilégiant la spontanéité. Car
ce grand amateur de films choraux cadre
en personne ses films. "Je pense que ceux
qui aiment mes films, ce qu'ils aiment, c'est
cette spontanéité que j'essaie de filmer, qui
est à mi-chemin entre le mensonge et la
vérité", dit-il.

On lui doit notamment "Vivre pour
vivre" (1967, Golden globe du meilleur
film étranger) avec Annie Girardot et Yves
Montand, "L'aventure, c'est l'aventure"
(1972) avec Lino Ventura et Jacques Brel,
"Les uns et les autres" (1981) avec Nicole
Garcia et Robert Hossein, "Itinéraire d'un
enfant gâté" (1988) avec Jean-Paul Bel-
mondo (César 89 du meilleur acteur),
"Hommes, femmes: mode d'emploi"
(1996) avec Bernard Tapie...

Après une traversée du désert, il rebon-
dit avec "Roman de gare" (2007) avec
Fanny Ardant, puis "Salaud on t'aime"
(2014) avec Johnny Hallyday ou "Un +
une" (2015) avec Jean Dujardin.

En 2019, ému, il présente hors compé-
tition au Festival de Cannes, aux côtés de
Jean-Louis Trintignant et Anouk Aimée,
"Les plus belles années d'une vie", suite
d'"Un homme et une femme" 53 ans
après, qui raconte les retrouvailles des
deux personnages.

"Ce film, c'est le portrait d'un homme
qui est avant tout un galopin, qui n'a jamais
été à la hauteur des événements qui se sont
présentés et qui demande pardon. Il y a
tout de moi dans ce galopin", disait-il alors
à l'AFP.

Claude Lelouch

L'amour au cinéma et l'amour du cinéma 

Cinéaste prolifique,
Lelouch a su toucher
un public avide 
de romantisme, tout
en étant souvent 
brocardé par
la critique, 
notamment pour 
sa foi naïve dans 
le hasard 

“

Le cinéma m'a pris
mes jours, mes nuits,
mes vacances. Je ne 
le regrette pas mais
j'ai mal vu grandir
mes enfants 

“
Je pense que ceux qui
aiment mes films, ce
qu'ils aiment, c'est
cette spontanéité que
j'essaie de filmer, 
qui est à mi-chemin
entre le mensonge 
et la vérité 

“
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Luis Enrique : Le PSG fait
un magnifique début de saison

Le Paris SG fait un "magnifique" début de
saison avec trois victoires en trois
matches et la première place au classe-

ment de la Ligue 1, s'est réjoui l'entraîneur Luis
Enrique dimanche après la victoire à Lille (3-1).

"C'était un match à l'extérieur avec la diffi-
culté que cela comporte, avec un adversaire qua-
lifié en Ligue des champions et qui a joué plus
de matches" que le PSG -- justement pour se
qualifier en C1 --, a déclaré Luis Enrique en
conférence de presse.

Au niveau physique, "la différence a été très
claire, surtout en seconde mi-temps, mais on a
marqué trois buts et je suis très content de la ré-
ponse de l'équipe" à l'adversité lilloise, a-t-il

ajouté.
"Evidemment il y a des choses à améliorer

mais c'était un bon test", a conclu Luis Enrique.
Le bilan de ce début de saison, avec 13 buts

marqués et deux encaissés, "c'est magnifique",
a répondu en français le technicien espagnol,
même si idéalement "cela pourrait être 15 buts
en notre faveur et 0 contre nous".

L'entraîneur lillois Bruno Genesio, lui, "n'a
pas vu une supériorité du PSG mais une ren-
contre équilibrée". "Ce sont des matches de (ni-
veau) Ligue des champions, il faut éviter la
moindre erreur, avoir une efficacité devant le
but et une assistance vidéo à la hauteur", a-t-il
dit.

"Le second but lillois est valable, si on met
une VAR qui ne fait pas son boulot, ça ne sert
à rien. Dans le bus, que faisaient les arbitres, ils
regardaient autre chose, un film ?", a ironisé
Bruno Genesio.

Car "si le second but est accordé (pour re-
venir à 2-2, NDLR), j'aurais bien aimé voir la
suite, parce qu'on sentait Paris à la limite de la
rupture", a souligné le technicien français.

"Malgré la défaite, je tire un coup de cha-
peau à mes joueurs pour ce qu'ils ont fait" en
ce début de saison, a déclaré Bruno Genesio.

Mohamed Salah : Aucune discussion
pour prolonger à Liverpool
"Personne ne m'a encore parlé de

contrat", a déclaré dimanche l'atta-
quant star de Liverpool, Mohamed

Salah, dont l'engagement avec les "Reds" court
jusqu'à la fin de l'actuelle saison.

L'Egyptien est entré dans l'histoire de Liver-
pool avec ses sept titres majeurs remportés et ses
214 buts marqués depuis 2017. Mais son avenir
au bord de la Mersey demeure incertain, à moins
d'un an de la fin de son contrat.

L'ancien ailier de l'AS Rome a démarré la sai-
son en trombe, avec trois buts et trois passes dé-
cisives en trois matches de Premier League.

Cet été, "j'ai passé beaucoup de temps avec
moi-même, à essayer de penser de manière posi-
tive parce que, comme vous le savez, c'est ma der-
nière année dans le club. Je veux juste en profiter",
a-t-il dit sur Sky Sports après la victoire 3-0 à Man-
chester United, dimanche.

Avant la rencontre, il s'est dit que c'était "peut-
être la dernière fois" qu'il jouait avec Liverpool à
Old Trafford, car "personne ne m'a encore parlé
de contrat", a déclaré l'attaquant de 32 ans, buteur
et double passeur décisif  dimanche.

"Cela ne dépend pas de moi, personne au
club ne m'a parlé (d'une éventuelle prolongation
de contrat, ndlr), nous verrons bien", a-t-il ré-
pondu après avoir été relancé sur sa situation per-
sonnelle.

L'hypothèse d'un départ de Salah vers l'Arabie
saoudite a souvent été évoquée dans la presse. Li-
verpool aurait rejeté une proposition de près de
180 millions d'euros émise par Al-Ittihad il y a un
an.

L'international égyptien a signé une prolon-
gation de trois ans en 2022 qui, selon les médias
spécialisés, a fait de lui le joueur le plus payé de
l'histoire du club anglais (plus de 21M EUR par
an).

"Cela fait beaucoup de +si+", a réagi son en-
traîneur Arne Slot, interrogé dimanche en confé-
rence d'après-match sur le départ possible de Salah
en 2025. "A l'heure actuelle, il est l'un des nôtres
et j'en suis vraiment heureux, il joue très bien. Je
ne parle pas des contrats des joueurs mais je peux
parler pendant des heures de la manière dont
+Mo+ a joué aujourd'hui, ça vous intéresse ?", a-
t-il glissé dans un sourire.

C'est fait: après quatre rencontres
sans marquer, Kylian Mbappé a
retrouvé le chemin des filets en
inscrivant un doublé, premiers

buts en Liga sous le maillot du Real Madrid,
lors de la victoire 2 à 0 face au Betis Séville
pour la 4e journée.

Après s'être procuré un grand nombre
d'occasions en première période, le N.9 du
Real a fini par trouver l'ouverture à la 67e mi-
nute, trompant facilement le gardien du Betis
Rui Silva du pied gauche après une talonnade
de Fede Valverde.

Huit minutes plus tard, Mbappé a doublé
la mise sur un penalty obtenu par Vinicius,
ouvrant son pied droit pour tromper Rui
Silva parti de l'autre côté.

Pour achever sa belle soirée, il a été rem-
placé par Luka Modric à la 84e minute, tout
sourire et sous les vivats des socios du Ber-
nabeu.

Avec cette victoire, le Real remonte à la
deuxième place avec huit points, comme
l’Atlético Madrid et Villarreal, et à quatre lon-
gueurs du FC Barcelone, large vainqueur (7-
0) de Valladolid samedi.

Dans les autres matches de dimanche,
Gérone (5e) est allé battre le FC Séville.

Depuis son premier but et son premier
titre en Supercoupe d'Europe, le 14 août à
Varsovie, Mbappé n'avait plus trouvé le che-
min des filets et les critiques commençaient
à fleurir dans la presse espagnole.

Samedi, son entraineur Carlos Ancelotti
avait réaffirmé que sa recrue star n'avait "pas
de problème d'adaptation".

"Il n'a pas marqué, c'est vrai mais il joue
très bien et il a été à chaque fois très dange-
reux. Je ne crois pas qu'il ait de problème

d'adaptation", avait déclaré Ancelotti poin-
tant plutôt le manque d'équilibre de son
équipe.

Avant ses buts, les meilleures situations
du Real Madrid ont été pour Kylian Mbappé.

S'il n'a pas toujours été mis dans de par-
faites situations par ses partenaires, à l'image
de ce service un peu trop appuyé de Vinicius
après une bonne sortie de balle de Mbappé
(39e), le N.9 du Real a aussi parfois manqué
de précision sur son dernier geste.

Servi à ras de terre par Vinicius dans la
surface, le Français a complètement dévissé
sa reprise (22e).

Permutant parfois avec l'ailier brésilien
pour aller sur la gauche, Mbappé a souvent
été pris par deux défenseurs du Betis venus
contrer ses tentatives (13e, 38e).

Même s'il était hors-jeu, le Français aurait
pu sombrer au retour des vestiaires après
avoir manqué le cadre face au but vide, à la
réception d'une frappe de Vinicius qui avait
trouvé le poteau (50e).

Mais l'ancien parisien n'a pas tremblé
quand Fede Valverde est venu illuminer une
rencontre qui manquait cruellement de fris-
sons.

En servant le Français dans la profon-
deur d'une talonnade magique, il a offert un
but libérateur à Mbappé avant que Vinicius
ne lui laisse le penalty qu'il a obtenu. Une of-
frande à l'image des efforts du Brésilien tout
au long de la partie pour tenter de faire briller
son nouveau partenaire.

Avec ce doublé, Kylian Mbappé va voir
la pression madrilène s'atténuer. De bon au-
gure avant son retour en équipe de France
cette semaine où il devra également faire taire
les critiques nées de son Euro décevant.

Mbappé libéré après ses premiers buts en Liga 
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La délégation de l’équipe nationale est arrivée tôt
lundi 2 septembre  à l’aéroport international de Tach-
kent en Ouzbékistan, après un vol direct d’environ 9
heures depuis l’aéroport international de Rabat-Salé.

L’équipe nationale de futsal participera à la 10ème
édition de la Coupe du Monde, qui se déroulera du 14
septembre au 6 octobre 2024 en Ouzbékistan.

Lors du tirage au sort des phases finales du tour-
noi, l’équipe nationale a été placée dans le groupe E
aux côtés des équipes suivantes : le Portugal, tenant

du titre, le Tadjikistan et le Panama.
Voici le programme de l’équipe nationale de

football en salle pour ces compétitions internatio-
nales :

– Lundi 16 septembre 2024 (16h00 GMT+1) :
Maroc – Tadjikistan 

– Jeudi 19 septembre 2024 (13h30 GMT+1) :
Maroc – Panama 

– Dimanche 22 septembre 2024 (13h30
GMT+1) : Maroc – Portugal.

Mondial de futsal 2024
La sélection nationale est arrivée en Ouzbékistan

L’équipe nationale féminine des moins de 20 ans s’est inclinée face à
son homologue du Paraguay sur le score de 2 buts à 0 lors de la première
journée du Groupe C de la Coupe du Monde féminine U20 de la FIFA,
Colombie 2024. Les buts ont été inscrits par Fatima Acosta à la 37è et 56è
minute.

Les lioncelles de l’Atlas défieront lors du prochain match la sélection
américaine, dans la même enceinte. Le coup d’envoi de la rencontre sera
donné le jeudi 5 septembre à 02h00 du matin heure marocaine, mercredi
4 septembre à 20h00 heure locale (UTC-5).

CM Féminine U20
Défaite du Maroc face au Paraguay 

Une importante délégation de la Fédération royale marocaine du sport
universitaire (FRMSU) a participé aux travaux du prestigieux Forum
international de la Fédération internationale du sport universitaire

(FISU), tenu du 27 au 31 août dernier à Zagreb (Croatie).
Lors de son allocution inaugurale à cet événement, tenu sous le thème

«Sport universitaire : créer un monde meilleur», le président délégué de la
FRMSU et chef  de la délégation marocaine, Samir Fatajou, a souligné l’im-
portance de ce forum destiné à “partager, échanger et surtout renforcer les
liens qui unissent nos nations autour d'une ambition commune: la promotion
du sport universitaire, socle du développement des compétences physiques,
intellectuelles et humaines de nos jeunes”.

A la faveur de la vision éclairée de SM le Roi Mohammed VI, que Dieu
L'assiste, le Royaume du Maroc a inscrit le sport comme un pilier fondamental
de sa stratégie nationale de développement, a-t-il fait observer.

“Sa Majesté le Roi, en véritable visionnaire, a toujours œuvré pour l’épa-
nouissement des jeunes marocains, reconnaissant dans le sport un vecteur
essentiel de cohésion sociale, de développement personnel et de rayonnement
international”, a dit M. Fatajou. La FRMSU a ainsi adopté une approche mul-
tidimensionnelle, alignée sur les objectifs du Royaume, a noté le chef  de la
délégation marocaine, ajoutant que la Fédération s'efforce non seulement de
développer les talents sportifs au sein des universités marocaines mais égale-
ment de promouvoir les valeurs universelles du sport.

M. Fatajou a indiqué en outre que les avancées réalisées au Maroc dans

le domaine du sport universitaire sont le fruit d'un engagement collectif, avec
notamment le développement d’un réseau d'universités et d'instituts où le
sport est intégré au cursus académique, ainsi que des programmes de soutien
destinés aux étudiants-athlètes pour leur permettre de concilier études et pra-
tiques sportives de haut niveau.

“De plus, nous avons mis en place des partenariats stratégiques avec des
fédérations sportives nationales et internationales, favorisant ainsi l'échange
de bonnes pratiques et l’amélioration continue de nos performances”, a-t-il
affirmé.

En marge de cette édition du Forum International de la FISU, d’impor-
tantes rencontres ont eu lieu entre les membres de la délégation marocaine,
accompagnée de l’ambassade du Maroc, et de Hauts responsables dans le do-
maine sportif, notamment le Président de la FISU et Directeur du Comité
exécutif, le Suisse Leonz Eder. Plusieurs projets de coopération ont été à l’or-
dre du jour de ces rencontres.

Forum international de la FISU est un événement international organisé
tous les deux ans. Le Forum de Zagreb 2024 a été organisé par la Fédération
croate des sports universitaires en collaboration avec la FISU.

Il s'agit d'un événement majeur qui attire des délégations du monde entier,
réunissant des étudiants, des responsables du sport universitaire et des pro-
fessionnels de l'industrie pour discuter et promouvoir le développement du
sport universitaire à l'échelle mondiale. “La Diplomatie sportive et relations
internationales” figure parmi les thématiques phares de cette édition.

Le Maroc prend part au Forum de la Fédération
internationale du sport universitaire

Le coup d'envoi de la Coupe d'excellence (CE), com-
pétition officielle organisée sous l’égide de la Ligue
nationale de football Professionnel (LNFP), est
prévu ce mardi.

Ouverte aux clubs de Botola Pro D1 et D2, la CE vise,
entre autres, l’intégration des joueurs (U23) dans l’effectif  des
équipes premières au même titre que la supervision des
joueurs talentueux susceptibles d’être appelés au sein de

l’équipe nationale olympique et des jeunes.
Cette compétition facilite également une reprise progres-

sive après les trêves estivale, hivernale et durant les dates
FIFA, l’augmentation du nombre annuel de matchs et le main-
tien du rythme de compétition lors des périodes d’arrêt de
Botola.

Regroupant 32 clubs (D1 et D2), la Coupe d'excellence
sera jouée en deux tours.

Lors du 1er tour (phase de groupes), les clubs, répartis en
huit groupes de quatre équipes selon une distribution
conforme au classement de la saison sportive (n-1) et un rem-
placement des clubs D2 relégués par les clubs nouvellement
promus, joueront des matchs aller-retour.

Seront qualifiées au 2ème tour (phase finale) les équipes
classées 1ères et 2èmes de chaque groupe, qui disputeront les
1/8, 1/4 et 1/2 finale en aller-retour. S’ensuivront le match
de classement et la finale. Concernant les âges des joueurs, les
clubs sont tenus à inscrire au minimum 10 joueurs (U23) sur
la feuille de match et une participation obligatoire d'au moins
06 joueurs (U23) tout au long de la durée du match.

En cas de suspension d’un joueur U23 au cours d’une ren-
contre, le quota des joueurs U23 doit respecter le même prin-
cipe en imputant le nombre de joueurs expulsés.

La programmation de cette compétition se fera principa-
lement durant les périodes d’arrêt de la Botola Pro.

Sauf  dérogation exceptionnelle de la LNFP et selon sa
libre appréciation des circonstances, les clubs sont dans l’obli-
gation d’aligner le staff  technique de leur équipe « Séniors ».

Début mardi de la Coupe 
d'excellence de football 2024-2025

Jeux paralympiques 

De l’argent pour 
Abdelilah Gani 

L'athlète marocain Abdelilah Gani a remporté la mé-
daille d'argent du lancer du poids (catégorie F53), di-
manche lors des Jeux paralympiques qui se tiennent à
Paris.

La délégation marocaine avait dans un premier temps
déposé un recours pour illégalité de la dernière tentative
du Géorgien Giga Ochkhikidze, médaillé d'or, dont la to-
talité des performances n'ont pas été prises en compte.
La délégation géorgienne a, de son côté, fait recours avant
que les marques établies par Ochkhikidze ne soient vali-
dées.

Gani a réalisé un jet à 9.22 m, tandis que le Géorgien
a signé un nouveau record du monde à 9,66 m. Le bronze
est revenu à l'Iranien Alireza Mokhtari Hemami (8.69 m).

Nul blanc entre 
le Maroc et l'Argentine 
La sélection nationale marocaine de cécifoot et son

homologue argentine se sont quittées sur un match nul
(0-0) lors des Jeux paralympiques (Paris-2024).

Les Nationaux devaient défier, lundi, le Japon, avant
de conclure les rencontres du premier tour (Groupe B)
face à la Colombie mardi.

Médaillés d'argent à (Tokyo-2020), les Argentins ont
tenté de dicter leur loi dès l'entame du match, mais ils
avaient des répondants. Les Marocains, médaillés de
bronze, étaient bien déterminés à sortir de ce choc avec
le minimum de dégâts.

Ce match a été marqué notamment par la grosse pres-
tation de Zouhair Snisla. Très actif  et intelligent dans ses
déplacements, il a créé beaucoup de difficultés à la défense
argentine.

A l'issue de cette rencontre, le sélectionneur national,
Idriss El Mottaqui, a estimé que ce nul d'emblée et face à
une forte sélection reste positif, soulignant que ses proté-
gés visaient la victoire.

Après le bronze historique de Tokyo-2020, la sélection
nationale de cécifoot vise la plus haute marche du podium
à Paris.
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Ingrédients : 

1 pate feuilleté (ou pate brisée)
120 ml de crème liquide
2 oeufs
100 g de fromage cheddar
Une pincée d'origan
Une pincée de sel
Poivre du moulin
1 c-à-soupe de ciboulette ciselée

Préparation : 

Préchauffer le four à 190 C (375 F), beurrer les moules à
mini-muffin (s'ils ne sont pas anti-adhésif).

Dans un bol, battre les oeufs et incorporer la crème liquide.
Ajouter le fromage Cheddar ainsi que les olives (vertes et

noires) coupée en rondelles.
Ajouter la ciboulette ciselée.
Assaisonner d'origan, pincée de sel et de poivre du

moulin.
Étaler la pate feuilletée et découper des disques en vous ai-

dant d'un emporte-pièce.
Foncer les moules de disques de pate feuilleté. Piquer le

fond et les bords à l'aide d'une fourchette.
Verser l'appareil oeuf-creme liquide.
Parsemer d'origan si désiré et enfourner environ 30-35 mi-

nutes (les mini-quiches vont gonfler c'est normal).
À la sortie du four laisser reposer 10 minutes avant de dé-

mouler sur une griller et laisser tiédir.
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Sydney, ville "carte postale" d'Australie, est
"vulnérable" à l'augmentation du niveau
des mers suite au réchauffement clima-

tique, selon un rapport gouvernemental sur le
climat publié mardi.

L'Etat de Nouvelle-Galles du sud, où se
situe la ville, a prévenu que Sydney pourrait être
confrontée à une augmentation de température
de 1,8 degrés celsius d'ici à 2050, et ces prévi-
sions pourraient être doublées en 2090, si le ré-
chauffement climatique n'est pas freiné.

Ces augmentations des températures entraî-
neraient de sérieux problèmes pour les popula-
tions côtières et celles proches du bush.

Selon le rapport, l'Opéra de Sydney, monu-
ment emblématique de la ville, situé dans le port,
ainsi que les plages du nord de l'agglomération
seraient fortement touchés.

Selon le scénario le plus pessimiste, le niveau
de la mer à Sydney pourrait avoir augmenté de
56 centimètres d'ici 2090.

Mais, ce sont les villes éloignées des côtes
qui subiraient les pires chaleurs. En 2090, leurs
habitants devront vivre un tiers de l'année avec
des températures dépassant les 35 degrés selon
cette étude.

Les autorités tentent de trouver des solu-
tions pour que ces villes puissent vivre au mieux
"l'épreuve du futur".

Parmi elles, la mise en place d'abris pour que

les habitants s'y réfugient si les températures aug-
mentent fortement, mais aussi s'assurer que les
hôpitaux disposent des ressources nécessaires
pour soigner les maladies liées à la chaleur.

"Ces données aideront à protéger les infra-
structures essentielles, comme les hôpitaux, les
réseaux de transport, les barrages et les systèmes
énergétiques contre les impacts du changement
climatique tels que la chaleur extrême, les incen-
dies et les inondations", a déclaré la ministre du
Changement climatique de Nouvelle-Galles du
sud, Penny Sharpe.

Selon les données nationales concernant la
santé, la chaleur a été responsable de 7.104 hos-
pitalisations et 293 décès en Australie entre 2012
et 2022.

Pour Kate Wylie, médecin et responsable
du groupe de plaidoyer climatique Doctors for
the Environment Australia, la chaleur a déclen-
ché un nombre accru de crises cardiaques, de
violences intrafamiliales et d'idées suicidaires.

"La ville de Sydney a un problème connu: il
n'y a pas d'ombre dans la rue, les immeubles ont
des toits noirs qui coûtent plus cher à refroidir",
a-t-elle déploré, tout en rappelant les règles de
base: bien s'hydrater et rester à l'abri de la chaleur.

"La planète entière se réchauffe. Plus vite
nous pourrons passer aux énergies renouvela-
bles, plus nous serons en bonne santé", a-t-elle
ajouté.

Sydney est “vulnérable”
à la montée des eauxQuiche au fromage, olives et ciboulette

Recettes

Le navire de guerre HMS Victory a sur-
vécu aux canons de Napoléon à Trafal-
gar, à une bombe de la Seconde Guerre
mondiale et à des projets de démantèle-

ment. Mais il fait face à un nouveau danger mortel:
des insectes qui s'attaquent à sa structure.

Le Victory, construit en 1759, est un emblème
du patrimoine maritime britannique. L'amiral Nel-
son est mort à son bord lors de la bataille de Tra-
falgar en 1805.

Chaque année, environ 350.000 personnes
viennent visiter à Portsmouth, dans le sud de l'An-
gleterre, ce bateau en cale sèche depuis 1922.

Le navire fait actuellement l'objet d'une réno-
vation de 45 millions de livres sterling (53 millions
d'euros), considérée comme le deuxième plus
grand projet de restauration en Europe après celui
de la cathédrale Notre-Dame de Paris, dévastée
par un incendie.

Cette rénovation d'envergure s'est imposée
après la découverte que la pourriture gagnait une
grande partie de sa structure en bois.

L'eau de pluie s'y est infiltrée et de redoutables
insectes coléoptères, appelés grosses vrillettes, y
ont trouvé de quoi se nourrir.

Sans action urgente, Victory aurait continué
à se dégrader, entraînant une "défaillance structu-
relle catastrophique", explique à l'AFP Simon Wil-
liams, responsable du projet de conservation.

Des charpentiers spécialisés s'activent pour
remplacer certaines parties du châssis, qui seront
ensuite recouvertes d'une nouvelle couche exté-
rieure étanche.

Les responsables du projet travaillent avec des
experts de l'université de Southampton pour s'as-

surer que soient utilisés des matériaux modernes
garantissant une longévité maximale.

Mais selon le charpentier James Haycraft, les
techniques qui étaient celles de ses prédécesseurs
il y a 250 ans restent en vigueur.

"Cela n'a pas beaucoup changé", dit-il, en tra-
vaillant avec un rabot, un maillet et un ciseau sur
une partie dont le bois pourri a été enlevé.

Une fois que le travail mené actuellement sur
la section centrale du navire sera terminé, les char-
pentiers répéteront le processus sur la proue et la
poupe. Viendra ensuite le tour des mâts, un travail
par étapes permettant de continuer d'accueillir les
visiteurs.

Ce n'est pas la première fois que le Victory est
sauvé.

De hauts gradés de la marine ont eu pour
projet de supprimer la plupart des différents ponts
et de le réduire à deux ponts. Cela a provoqué un
tollé général et le projet a été abandonné.

"C'est le lien avec la bataille de Trafalgar qui
l'a sauvé, mais je ne pense pas que la marine soit
très sentimentale à l'égard des navires de guerre",
relève Simon Williams.

Le Victory tient en revanche une place parti-
culière dans le cœur des Anglais.

Son histoire est inextricablement liée à celle
de l'amiral Nelson, qui a remporté une série de
victoires face à la marine napoléonienne, en par-
ticulier celle de Trafalgar.

Cette bataille, au cours de laquelle il a vaincu
la flotte française et espagnole mais qui lui a coûté
la vie, a mis fin à la menace d'invasion par l'empe-
reur Napoléon Bonaparte. Elle a valu à Nelson le
statut de héros national.

Sa statue trône toujours en haut de la colonne
de 51 mètres érigée en sa mémoire sur Trafalgar
Square, au centre de Londres.

Le Victory est le seul navire toujours existant
à avoir participé à la guerre d'indépendance amé-
ricaine, aux guerres révolutionnaires françaises et
aux guerres napoléoniennes.

La dernière rénovation d'ampleur du Victory
remonte à 1814.

Des travaux ont également eu lieu après la
campagne "Save the Victory" ("Sauvons le Vic-
tory"), menée par la Société de recherche nautique,
en 1922.

Six ans plus tard, le navire est devenu un
musée. Les visiteurs continuent d'y affluer, pour
découvrir la vie quotidienne d'un marin au XVIIIe
siècle.

Plus de 800 membres d'équipage y cohabi-
taient, dormant dans des hamacs et survivant
grâce à des rations de viande salée, de fromage, de
pois secs et de biscuits, ainsi qu'à une demi-pinte
de rhum par jour.

Les travaux actuels devraient s'achever en
2032 ou 2033. Ils devraient permettre au navire
de survivre à l'air libre pendant encore au moins
50 ans, voire 100 ans.

Le navire de la victoire britannique à Trafalgar attaqué par des insectes 
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